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ВячеслаВ астафьеВ

МаксиМ ОРЕШкиН, 
пОМОщНик пРЕзидЕНта РОссии:

– Образование – это приоритет, поэтому в стране реализуется та-
кое количество программ в этой сфере. Один из приоритетов – стро-
ительство новых школ. сегодня мы обсуждали, как будет строиться в 
Рязани школа мирового уровня. помимо этого важнейшего для стра-
ны проекта, строится большое количество новых школ. Многие школы 
проходят процедуру капитального ремонта. Это очень важные про-
граммы, потому что инфраструктура образования должна соответс-
твовать современным требованиям. Это не краткосрочные программы. 
президент поставил задачу вывести образование на новый качествен-
ный уровень, поэтому эти программы будут развиваться и коснутся не 
только школ, но и детских садов, колледжей. В Рязани ряд программ 
уже реализуется.

сЕРгЕй кРаВЦОВ,  
МиНистР пРОсВЕщЕНия РФ:

– система образования динамично развивается. Это приоритет наше-
го президента. Об этом мы говорили в первые дни, когда павел Викто-
рович Малков заступил в должность руководителя региона. сегодня мы 
подводим промежуточные итоги и планируем новые проекты, которые 
будут реализовываться в Рязанской области.

На совещании мы обсудили поручение президента о строительстве 
школ мирового уровня в шести регионах страны, включая Рязанскую об-
ласть. Уже выбрана площадка, и мы планируем, что такая школа откро-
ется 1 сентября 2025 года.

паВЕл МалкОВ,
гУбЕРНатОР РязаНскОй Области:

– Мы посмотрели на развитие системы образования. В ней две ос-
новные составляющие. первая – материально-техническая. Это новые 
оснащённые здания, помещения, условия для получения образования. 
Второе и более важное – это коллектив учителей, наставников, педа-
гогов. Не зря 2023 год объявлен годом педагога и наставника. От всей 
души хочется поблагодарить педагогов. У каждого из нас в жизни есть 
такие учителя, которые вдохновили нас в своё время и дали нам серьёз-
ный импульс.

В прошлом году в регионе мы начали реализовывать программу по 
капитальному ремонту школ и отремонтировали 19 зданий. В этом году 
отремонтируем 20 . Всего у нас планируется к 2026 году провести через 
процедуру капитального ремонта 119 школ. Это, конечно, невероятный 
прорыв. и это не просто ремонт зданий, но и переосмысление всего 
внутреннего пространства.

по среднему образованию буквально в течение нескольких лет про-
изойдёт очень серьёзный рывок.

Мы посмотрели и среднее профессиональное образование. Работо-
датели говорят, что тот рост экономики, который сейчас есть, нужно под-
держать кадрами. Очень важно уделять этому серьёзное внимание.

и, конечно, знаковое для нас событие – решение президента о раз-
витии флагманских школ в нескольких регионах страны, в том числе и в 
Рязанской области. для нас это абсолютный приоритет.

Прямая речь 
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Всероссийская

декада подписки
по 20 апРЕля  

снижены цены 
по всем подписным индексам,

подписаться можно онлайн и в 
любом почтовом отеделнии

В РязаНскОй Области 
пОстРОят пилОтНУю 
ФлагМаНскУю ШкОлУ

В рязани прошло совещание по вопросам развития 
сферы образования и реализации пилотного проек-

та по созданию в ряде российских регионов флагман-
ских школ с передовыми технологиями и методиками 
обучения. В совещании приняли участие министр про-
свещения рф сергей кравцов и помощник Президента 
рф максим орешкин. Губернатор Павел малков, как и 
главы других субъектов рф-участников проекта, доло-
жил о готовности рязанской области к этой работе.

Помощник Президента РФ Максим Орешкин отметил на 
совещании: «Рязанская область определена одним из пилот-
ных регионов, где будет реализовываться проект по строи-
тельству школы мирового уровня. Проведена большая под-
готовительная работа Министерством просвещения и губер-
наторами. Сегодня нужно переходить уже в активную фазу. 
Важно, чтобы все вопросы были отработаны для того, чтобы 
проект успешно реализовывался».

Министр просвещения России Сергей Кравцов подчеркнул, 
что, несмотря на ограничения и санкции, система образования 
в стране динамично развивается. «Благодаря поддержке Пре-
зидента России реализуются широкомасштабные проекты по 
развитию образования, в том числе программа капитального 
ремонта общеобразовательных школ, проект «Профессиона-
литет». Наша главная задача – создать единое образователь-
ное пространство, чтобы каждый школьник вне зависимости 
от того, где он обучался, имел возможность получать качест-
венное образование. В нашей стране есть дети, которые хотят 
получать более глубокие знания. Используя лучший отечест-
венный опыт, будем создавать в соответствии с поручением 
Президента России такие флагманские школы. Определены 
шесть пилотных регионов, в число которых вошла и Рязанс-
кая область», – отметил Сергей Кравцов.

Павел Малков поблагодарил за доверие, оказанное регио-
ну. «Работать в таком важном проекте по поручению Прези-
дента России – большая честь и серьезная ответственность. Мы 
не подведем, – подчеркнул губернатор. – Стоит задача создать 
школу с передовыми технологиями и методами обучения. В 
нашем регионе и в стране в целом одаренных школьников 
очень много. И для их всестороннего развития должны быть 
все необходимые условия. Возможности в этой флагманской 
школе колоссальные. Она будет отличной площадкой для рос-
та талантливых учеников и педагогов, для внедрения лучших 
образовательных практик. Это будет важный методический 
центр для остальных школ региона».

Планируемая мощность образовательного комплекса – 
800 мест. В 2025 году запланировано ввести школу в эксплу-
атацию. Обучение будет вестись по разным направлениям: 
физико-математическому, естественно-научному, социаль-
но-гуманитарному.
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Импульс  
для развития
МиНистР пРОсВЕщЕНия РФ сЕРгЕй кРаВЦОВ и пОМОщНик 
пРЕзидЕНта РФ МаксиМ ОРЕШкиН ОдОбРили Опыт РабОты 
РязаНскОй ШкОлы №47

О ни побывали в школь-
ном спортзале, кабине-

те биологии, центре школь-
ных инициатив, методическом 
центре оБЖ, где в это время 
проходили занятия.

 По хорошему удивили гостей 
кадеты военно-спортивных классов 
«Спасатели» – победители и призе-
ры олимпиад, соревнований и кон-
курсов в регионе и стране. Школе 
«Спасатели» действует с 2002 года – 
тогда был заключен договор с Глав-
ным управлением МЧС России по 
Рязанской области. Их девиз: «Ми-
лосердие и отвага». На занятиях по 
специальной подготовке кадеты 
изучают пожарно-спасательный 
спорт, промышленный альпинизм, 
спортивный туризм, спортивное 
ориентирование, медицинскую и 
стрелковую подготовку. Но «Спа-
сатели» – не единственная достоп-
римечательность школы.

– Нашей общественной эко-
логической организации «Хозяин 
Мещёры» уже 23 года. Ее девиз: 

«Коль ты хозяин, ты в ответе за 
порядок на планете». Ребята пре-
ображают нашу Мещёру. Преобра-
зилась и сама школа. В 2022 году 
мы ее капитально отремонтирова-
ли. На проведение капитального 
ремонта здания и приобретение 
оборудования выделено 64,3 млн 
рублей, из них 53,8 млн рублей – 
федеральные средства. Проведе-
ние ремонтных работ позволило 
обеспечить организацию учебно-
воспитательного процесса в соот-
ветствии с современными требова-
ниями, – говорит директор школы 
Ольга Донцова.

Школа №47 за последний год 
настолько изменилась, что гости 
были приятно удивлены букваль-
но всем, что увидели.

– После капитального ремонта 
это уже фактически новая школа, 
которая позволяет ребятам полу-
чать качественные знания. Хоро-
шо, что родители и ученики учас-
твовали в выборе дизайнерских ре-
шений, и многие из них были воп-
лощены, – дал оценку школьным 

переменам министр просвещения. 
Он вручил награды лучшим учите-
лям школ области. Звание «Почёт-
ный работник сферы образования 
Российской Федерации» присвоено 
учителю математики школы № 47 
Надежде Луньковой. Нагрудный 
знак «Почётный наставник» вручен 
преподавателю Рязанского педаго-
гического колледжа Надежде Коло-
миной. Нагрудным знаком «Моло-
дость и профессионализм» награж-
дён учитель информатики Ряжской 
средней школы №4 Владимир Ба-
ринов. Почётные грамоты Минис-
терства просвещения Российской 
Федерации вручены учителю мате-
матики Екимовской средней шко-
лы Рязанского района имени К.Г. 
Паустовского Ольге Беловой, учи-
телю истории и обществознания 
черно-слободской школы Шацкого 
района Марии Богатовой и учите-
лю начальных классов Подвязьев-
ской средней школы Рязанского 
района Светлане Шуваловой.

Фото Александра Королёва

обмен практиками 
В озможности рязанской системы образования по-

казали гостям из Хабаровского края, нижегородс-
кой и новгородской областей. 

делегация представителей ряда регионов побывала в обра-
зовательных организациях Рязани. В её составе – заместитель 
председателя правительства Хабаровского края по социальным 
вопросам Евгений Никонов, министр образования Новгородской 
области дмитрий яковлев, и. о. министра образования и науки Ни-
жегородской области ирина кизилова. гости посетили школу № 76 
имени Н.Н. Чумаковой, строительный колледж имени В.а. беглова, 
а также Рязанский институт развития образования (РиРО). 

был сделан акцент на современных образовательных возмож-
ностях, а также отличительных особенностях каждого учреждения. 
Например, в строительном колледже гостям показали мастерс-
кие, оборудованные по нацпроекту «Образование», в РиРО – 
центр непрерывного повышения педагогического мастерства, а 
в 76-й школе – систему питания детей, включающую исконно ря-
занские блюда. 

гости с интересом знакомились с системой образования ре-
гиона, общались с руководителями организаций и педагогами, 
задавали вопросы, делились передовыми практиками своих ре-
гионов.

Людмила Иванова
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М инистр просве-
щения РФ Сер-

гей Кравцов, помощник 
Президента РФ Максим 
Орешкин и губернатор 
региона Павел Малков 
побывали в Рязанском 
колледже электроники и 
осмотрели учебные  
аудитории и мастерские, 
где студенты осваивают 
наиболее востребован-
ные в современной про-
мышленности направле-
ния подготовки. 

Сейчас в колледже обу-
чаются более 2 тысяч сту-
дентов. Ведётся подготовка 
специалистов по 15 специ-
альностям – для машино-
строения, автомобильно-
го транспорта, химической 
промышленности, металло-
обработки, логистики, ин-
формационных технологий, 
информационной безопас-
ности, радиоэлектроники, 
электро- и теплоэнергетики. 
Осуществляется взаимодейс-
твие с 75 предприятиями. 

– Наш колледж состоит 
в Союзе машиностроения 
России. Я сам обучался по 
этому направлению, потому 
мне знакома вся боль рабо-
тодателей, связанная с тем, 
что сложно найти професси-
ональные кадры в нужном 
количестве. 

Кадры должны быстро 
адаптироваться к производс-
твенному процессу, посколь-
ку на вооружение предпри-
ятий сейчас поступает сов-
ременная техника. Мы обу-
чаем наших воспитанников 

именно на тех станках и обо-
рудовании, на которых им 
предстоит трудиться сразу 
после выпуска, – говорит ди-
ректор колледжа Александр 
Клочков. 

В 2022 году на базе кол-
леджа создан образователь-
но-производственный центр 
«Машиностроение» в рамках 
федерального проекта «Про-
фессионалитет» с финанси-
рованием 100 млн рублей из 
федерального бюджета, 23,1 
млн рублей из областного 
и 5,6 млн рублей – от пред-
приятий. Оснащены лабо-
ратории роботизированной 
сварки, лазерных техноло-

гий, металлорежущих стан-
ков, деталей машин, техно-
логического оборудования, 
монтажа, ремонта и наладки 
промышленного оборудова-
ния, мастерская сварочного 
производства. 

После осмотра состоя-
лась встреча со студентами 
колледжа, которые особо 
отличились в учебе и обще-
ственной работе, а также с 
представителями крупных 
работодателей, которые сей-
час испытывают кадровый 
голод. В неформальной об-
становке гости обсудили с 
учащимися их карьерные 
планы, вопросы продолже-

ния учебы в будущем и све-
жие идеи, которые готово 
предложить молодое поко-
ление. 

– Колледж хорошо осна-
щён. Мы видим, что получать 
образование в таком форма-
те с каждым годом идёт все 
больше девятиклассников. 
Наш флагманский проект 
«Профессионалитет» пред-
полагает подготовку именно 
хорошо обученных професси-
оналов. Мы сокращаем сроки 
обучения за счёт его интенси-
фикации, чтобы высококва-
лифицированные кадры как 
можно быстрее оказались 
на рабочих местах, – сказал  
Сергей Кравцов. 

Максим Орешкин отме-
тил, что программа «Про-
фессионалитет» рассчитана 
на то, чтобы подготовить до 
2028 года более миллиона 
высококвалифицированных 
рабочих кадров. 

– Главная задача не толь-
ко колледжей, но и вузов – 
это повышение результатив-
ности обучения молодёжи с 
их последующим трудоуст-
ройством, – сказал Максим 
Орешкин. 

Павел Малков отметил, 
что сейчас специалисты а 
области рабочих профессий 
очень востребованы и нужда 
в таких кадрах кратно нарас-
тает. Качество обучения нара-
щивается за счёт тесных свя-
зей с промпредприятиями.

– Все промышленники, 
с которыми я общаюсь, го-
ворят, что самый главный 
вопрос – это дефицит высо-
коквалифицированных рабо-
чих кадров. Сейчас основная 
наша задача – удовлетворить 
спрос на таких работников и 
повысить качество образо-
вания в тесной связи с про-
мышленными предприяти-
ями. Только в таком случае 
будет кадровый прорыв. Важ-
но усиливать педагогический 
состав в колледжах специа-
листами-практиками с дейс-
твующих предприятий, – ска-
зал Павел Малков. 

Все успевающие в учёбе 
студенты колледжа, имею-
щие хороший опыт произ-
водственных практик, уже 
имеют по нескольку предло-
жений от ведущих предпри-
ятий региона о трудоустройс-
тве на достойную заработную 
плату с соблюдением всех 
юридических и санитарных 
норм на рабочих местах. 

Михаил Скрипников
Фото Дмитрия Осинина 
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ОбРазОваниеОбщеСтвО

РаДи светлОгО завтРа
в новом здании музея-заповедника «Рязанский 
кремль» создадут экспозицию, посвящённую 
участникам СвО

О времени ее создания речь пока не идет. Решение 
о конкретной дате открытия экспозиции будет принято 
позже, а пока начинается сбор информационных мате-
риалов.

Об этом представители Комитета семей воинов Оте-
чества говорили на встрече с директором музея-запо-
ведника «Рязанский кремль» виталием Поповым. встреча 
прошла в Доме общественных организаций. в числе ор-
ганизаторов – министерство территориальной политики 
Рязанской области.

– Мы сегодня начинаем сбор информации для того, что-
бы в дальнейшем она исследовалась, организовывались 
выставки и, возможно, экспозиции. Эта музейная работа 
требует постоянного включения в события сегодняшнего 
дня для того, чтобы что-то осталось на завтра, – говорит 
виталий Попов.

Комитет семей воинов Отечества (КсвО) создан в 
ноябре 2022 года при поддержке Президента России 
владимира Путина. Деятельность КсвО направлена на 
поддержку военнослужащих, участвующих в специальной 
военной операции, а также семей погибших в ходе выпол-
нения боевых задач.

Вячеслав Астафьев

не подлежит забвению
РязансКие ПОисКОвиКи ОтПРавились на «вахту ПаМяти»

Работать им предстоит в Смолен-
ской и тверской областях. в со-

став волонтерской группы вошли 
алексей Царёв и василий Стрелов. 
Группу возглавил председатель 
регионального отделения обще-
российского общественного дви-
жения по увековечению памя-
ти погибших при защите Отечест-
ва «Поисковое движение России», 
член Общественной палаты Рязан-
ской области николай Стрелков.

– Мы будем вести поиск погибших 
в Холм-Жирковском районе Смоленс-
кой области и Бельском районе Твер-
ской области, – говорит Николай 
Стрелков. – Хотим проработать эпи-
зод Великой Отечественной войны 
с начала июля 1942 года. Это Бель-
ский котел, где погибли 39-я армия 
и 11-й кавалерийский корпус. Конк-
ретно будем работать по 18-й кава-
лерийской дивизии, совершившей 

прорыв в районе посёлка Владимир-
ский тупик.

«Вахта Памяти» продлится с 17 по 
23 апреля, а летом поисковики еще раз 
приедут в эти места, чтобы снять видео 
для клипа на песню о трагедии Бельско-
го котла, которую написал руководи-
тель поискового отряда из Касимовско-
го района «Железные витязи» Евгений 
Сикирицкий. 

На «Вахте Памяти» в Смоленской об-
ласти рязанские поисковики представят 
школьникам краеведческую книгу. 135-
страничное издание «Война и мир одно-
го смоленского посёлка» пока готовится к 
печати, есть только экземпляр в техничес-
ком переплете. Повествование перенесет 
читателя в поселок Владимирский тупик 
времён Великой Отечественной войны. 
Книга расскажет о мирных жителях, по-
гибших от рук фашистских оккупантов. 
Людей расстреливали и заживо сжигали 
целыми семьями. Описана в книге исто-
рия возникновения посёлка, рассказано 

о работе леспромхоза, опубликованы фо-
тографии местных жителей.

– Книгу мы представим в Тупиков-
ской средней школе, где обучаются ре-
бята из посёлка Владимирский тупик, 
деревень Владимирское, Печатники и 
Никитинка, – рассказывает автор кни-
ги Николай Стрелков. – В годы войны в 
Дягилеве и Житове стояли 840-й и 836-й 
авиационные полки 113-й авиадивизии 
дальнего действия. Наши летчики на са-
молетах Ил-4 с сентября 1942-го по лето 
1943 года летали бомбить немцев на 
участок Вязьма – Ярцево – Белый – Сы-
чевка, где мы сейчас и работаем.

Он родом из этих мест. После окон-
чания школы окончил РязГМУ имени 
И.П. Павлова и сейчас работает стоматоло-
гом. В свободное время Николай Стрелков 
участвует в «Вахте Памяти» в окрестностях 
своего родного посёлка, изучая историю 
Великой Отечественной войны.

Вячеслав Астафьев

Образовательно-развлека-
тельное событие состоя-

лось в культурном пространс-
тве «Фабрика». Оно включа-
ло в себя образовательную 
часть и конкурс «Педагогичес-
кий стендап», который в этом 
году приобрел статус межре-
гионального, поскольку в нём 
приняли участие педагоги все-
го Центрального федерально-
го округа. 

В рамках образовательной час-
ти мастер-классы представили ре-
гиональный координатор гран-
товых конкурсов для молодёжи 
Ольга Тарасова и победитель все-
российского конкурса «Учитель 
года России – 2022» Дмитрий Лу-
товинов.

Конкурс проходил по двум но-
минациям: «Даёшь молодёжь» и 
«Люди с опытом». В первой номина-
ции состязались молодые педагоги 
до 35 лет, во второй – специалисты 
старше 36 лет. 

На заочном этапе конкурса экс-
перты отсмотрели тридцать восемь 
видеороликов. В очный тур вышли 
одиннадцать педагогов.

– Участники представили своё 
видение педагогической профессии 
в форме стендапа. В монологах мы 
услышали, какими их видят родные 
и близкие. Однако самое главное в 
нашей профессии – дети. Я желаю, 
чтобы они всегда встречали и слу-
шали вас с сияющими глазами, – 

обратилась к конкурсантам член 
жюри, директор школы № 76 Ольга 
Игнатова после подсчета голосов. 

Дипломы победителям вручили 
первый заместитель министра обра-
зования региона Ольга Васина, на-
чальник отдела реализации социаль-
но-экономических программ в облас-
ти молодежной политики Вячеслав 
Данченко и председатель областной 
профсоюзной организации образова-
ния и науки Елена Митина.

– Молодость хороша идеями, 
опыт – мудростью. Я желаю вам 
всем, независимо от возраста, но-
вых творческих идей и житейской 
мудрости, – сказала Ольга Васина.

Елена Митина отметила, что ос-
новной целью конкурса является 
повышение престижа профессии в 
рамках Года педагога и наставни-
ка в России. 

– Сегодня мы все увидели, на-
сколько у нас активные, креативные 
и творческие педагоги, которые лю-
бят свою профессию, детей и могут 
не только серьёзно, но и с юмором 
рассказать о нашей замечательной 
профессии, – подчеркнула она. 

В номинации «Даёшь молодёжь» 
диплома победителя удостоилась 
учитель-логопед детского сада  
№ 153 г. Рязани Нина Пшечкова. Это 
вторая попытка её участия в конкур-
се. В прошлом году она не прошла в 
финал, но упорство и стремление к 
победе сделали свое дело.

– В этом году я подготовилась бо-
лее основательно. Придумала шут-

ки, продумала концепцию, и всё 
получилось. Как говорится, без тру-
да не выловишь и рыбку из пруда. 
Свою рыбку я сегодня выловила, – 
улыбается Нина Пшечкова. 

В номинации «Люди с опытом» 
победительницей стала преподава-
тель химии рязанской школы № 41 
Евгения Синякова. 

– Про «Педагогический стен-
дап» я узнала в прошлом году, но 
тогда подготовиться не успела, – 
рассказывает она. – Когда уви-
дела информацию о проведении 
конкурса в этом году, конечно, 
загорелась идеей участия в нём. 
Выложила пост в соцсетях, в ко-
тором рассказала о своем наме-
рении. Коллеги меня поддержали. 
Нашлись единомышленники, ко-
торые тоже загорелись этой иде-
ей, но решили отложить участие 
в конкурсе до следующего года. 
Я же решила не терять время. За 
один день написала текст, на сле-
дующий – сняла видеоролик, в 
котором рассказала о том, как я 
живу в профессии учителя. Побе-
да в конкурсе стала для меня пол-
ной неожиданностью. Конечно, 
эмоции переполняют! 

Яна Арапова

С юмором к победе
в Рязани ПРОшёл МежРегиОнальный «ПеДагОгичесКий стенДаП – 2023»
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инвалидОв будут 
Обучать интеРнет-
ГРаМОтнОСти

ПОДРОбнее  
читайте  
на сайте pnp.ru

РазРабОтКОй ОбРазОвательных 
ПРОгРаММ заниМаются  
в ПРОФильных МинистеРствах

Р азвитие цифровой среды делает нашу жизнь 
очень комфортной. но, к сожалению, для лю-

дей с ограниченными возможностями блага циви-
лизации сейчас доступны не в полной мере.  
Поэтому для них нужно создать удобные сайты,  
а при необходимости научить пользоваться совре-
менными онлайн-технологиям. Об этом шла речь 
14 апреля в пресс-центре «Парламентской газеты».

выСтРОить ПРавильную аРхитеКтуРу
Создание безбарьерной цифровой среды для людей 

с ограниченными возможностями во всех сферах де-
ятельности уже идет, отметили участники разговора 
в пресс-центре «Парламентской газеты». Но проблемы 
пока есть, сказал директор Центра изучения проблем 
инвалидов «Общество для всех», зампред Всероссийско-
го общества инвалидов Евгений Бухаров. К примеру, не 
все разработчики понимают, как создавать доступный 
сайт для инвалидов. «Бывает, что они, разрабатывая 
сайт, стараются отложить на второй или третий эта-
пы создание доступности. А иногда архитектура сайта 
уже не позволяет это сделать. Поэтому делают альтер-
нативный вариант сайта, на котором забывают разме-
щать важную информацию, и он попросту не работа-
ет», – объяснил эксперт.

С другой стороны, и люди с инвалидностью, особен-
но пожилого возраста, не все знают, как пользовать-
ся интернетом, добавил эксперт. «По нашим опросам, 
только половина инвалидов пользуется, к примеру, мо-
бильными приложениями», – рассказал Бухаров. По его 
мнению, для успешного решения задачи нужно обоб-
щать опыт уже имеющейся практики, готовить специ-
алистов по созданию сайтов именно для людей с ин-
валидностью и, конечно, обучать азам интернета тех, 
кому и предназначаются такие порталы.

важнО Мнение СООбщеСтва
О том, как решить обозначенные проблемы, рас-

сказала первый зампред Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству и государс-
твенному строительству Ирина Рукавишникова. По ее 
словам, одной из последних новаций стало разрешение 
для некоммерческих социально ориентированных ор-
ганизаций размещать свои сайты на структурах госу-
дарственных органов. Это стало возможным благодаря 
закону, который Совет Федерации одобрил 12 апреля. 
Сенатор считает, что новшество позволит повысить до-
ступность соцуслуг для людей с инвалидностью. «Эти 
организации смогут пользоваться всем инструментари-
ем, который предлагает Минцифры. Не нужно тратить 
собственные деньги для создания своих сайтов, можно 
взять бесплатные заготовки ведомства», – пояснила Ру-
кавишникова.

Рассказала сенатор и о возможности обучения инва-
лидов цифровым навыкам. «Мы плотно взаимодействуем 
по этому вопросу с профильными министерствами: Мин-
просвещения, Минобрнауки», – отметила она. По словам 
сенатора, идет разработка образовательных программ, 
связанных с изучением адаптивных информационных 
технологий. «Это сто процентов отечественные техно-
логии, поэтому мы не зависим в этом вопросе от импор-
тозамещения», – особенно подчеркнула последний факт 
Ирина Рукавишникова. Кроме того, она заверила, что 
при обсуждении любых инициатив законодатели подде-
рживают постоянный контакт с экспертами и ориенти-
руются на мнение общественных организаций.

не для ГалОчКи
Пока не все документы учитывают необходимость 

предоставления доступной цифровой среды для людей 
разных нозологий, то есть с нарушением слуха, или 
опорно-двигательного аппарата, или ментальными 
нарушениями, также отметил во время беседы Евге-
ний Бухаров.

«Сейчас сайты и госорганов, и некоммерческих ор-
ганизации, и бизнеса ориентированы в основном на 
несколько нозологий, в частности на слабовидящих 
людей», – не отрицает и Ирина Рукавишникова. Парла-
ментарий добавила, что это направление нужно разви-
вать, и рассказала, что сенаторы хотят расширить пе-
речень заболеваний, на которые будут ориентированы 
разработчики сайтов госорганов, и готовят соответс-
твующие поправки. «Это серьезный шаг, и нам важно 
иметь обратную связь от организаций, которые могут 
выступить экспертами, ведь эти сайты должны быть сде-
ланы не для галочки, они должны быть действительно 
удобными и ими могли пользоваться люди», – подчер-
кнула Рукавишникова.

Карина Тиванова

©
 p

xh
er

e.
co

m

знания для профессионалов
РязансКий КОллеДж ЭлеКтРОниКи ПОсетили гОсти из МОсКвы

Вячеслав Астафьев
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Р язанский губернатор Павел 
Малков в конце марта высту-

пил на съезде Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей, в котором принял учас-
тие Президент России Владимир 
Путин. Обсуждались актуальные 
вопросы импортозамещения, раз-
вития промышленного комплекса, 
совершенствования системы под-
готовки высококвалифицирован-
ных кадров, работы иностранных 
технологических компаний в Рос-
сии, предложения и лучшие прак-
тики развития бизнеса. Мы обра-
тились к генеральному директо-
ру Рязанской ассоциации эконо-
мического сотрудничества пред-
приятий Владимиру Кутенцыну с 
прось бой подвести региональные 
итоги съезда. 

– На съезде наш регион единственный 
был представлен губернатором. Чем 
объяснить такое повышенное внима-
ние?

В.К.  – Дело в  том, что последние три 
года наша область показывает  очень 
хороший результат в реальном секто-
ре экономики. Индекс промышленного 
производства составил 109,9%, что поз-
волило региону занять девятую строчку 
по этому показателю в целом по стране. 
Это очень интересный опыт, которым 
и поделился наш губернатор с коллега-
ми из других регионов. В целом же на 
съезде говорили о разном. Здесь и меры 
поддержки для инвесторов,  развитие 
институтов помощи бизнесу, создание 
комфортных условий для капитала. По-
нятно же, что капитал всегда выбирает: 
сегодня он может быть здесь, а завтра 
уже в другом месте. Умение удержать 
его серьёзно влияет на экономику реги-
она, и здесь нет исключений. 

На съезде почти не было монолога, 
хотя выступал не только наш губерна-
тор, но и федеральные министры, Пре-

Н а ООО «ЖБК» прошло старто-
вое совещание, посвященное 

вступлению в нацпроект «Произ-
водительность труда»

Эксперты  Регионального  центра 
компетенций Агентства развития биз-
неса будут взаимодействовать  с рабо-
чей группой сотрудников, проведут диа-
гностику, найдут потери и проработают 
план оптимизации производственного 
процесса.

История  ООО  «ЖБК»  началась  в 
2000  году. Сегодня это один из круп-
нейших в Центральной России заводов 
тротуарной плитки. Его продукция отли-
чается повышенной прочностью, стой-
костью к агрессивным внешним механи-
ческим и климатическим воздействиям, 
увеличенным сроком эксплуатации. Уже 
много лет тротуарная плитка рязанского 
производства активно эксплуатируется 
при строительстве объектов в регионе 
и за его пределами.

«Все  больше рязанских  компаний 
присоединяются  к  нацпроекту  «Про-
изводительность  труда».  Это  законо-
мерно  –  каждая  из  них  стремится  к 
постоянному росту, развитию в  своей 
области, повышению конкурентоспо-
собности.  Здесь на помощь приходят 
бережливые технологии, они не толь-

ко экономят время, но и обеспечивают 
снижение издержек и брака. Вместе  с 
рабочей группой завода «ЖБК» мы про-
работаем план мероприятий, которые 
помогут повысить эффективность про-
изводства», – сказал руководитель РЦК 
Павел Крутов.

По  словам  руководителя  обособ-
ленного подразделения «ЖБК» в Ряза-
ни  Евгения Аратцева,  эксперты РЦК 
предложили им помощь  в  оптимиза-
ции работы на автоматических лини-
ях.  «Это  позволит  увеличить  выпуск 
готовой продукции в расчете на име-
ющееся число сотрудников, – отметил 
Аратцев. – Сотрудники РЦК работают 
со многими  предприятиями  нашего 
региона. Они выступают агрегатором 
информации и опыта, которым делят-
ся с другими. Надеемся на плодотвор-
ное сотрудничество и положительный 
результат».

Спустя несколько дней после старта 
проекта состоялась встреча руковод ства 
ООО «ЖБК» и представителей Москов-
ской железной дороги – филиала ОАО 
«РЖД». Мероприятие было организо-
вано Региональным центром компетен-
ций Агентства развития бизнеса и ста-
ло одной из мер адресной поддержки, 
которая оказывается участникам нац-
проекта.

«На стартовом совещании, которое 
состоялось 29 марта, руководители ком-
пании «ЖБК» рассказали, что на пред-
приятии в Рязани есть железнодорож-
ные пути. Используя их, можно было бы 
упростить логистику, сократить затра-
чиваемые расходы и найти новые рын-
ки сбыта готовой продукции. В будущем 
это даст начало новым совместным про-
ектам. Однако необходимо оценить со-
стояние путей и рассчитать затраты на 
их восстановление», – рассказал руково-
дитель РЦК Павел Крутов.

Как отметил начальник Центра по-
вышения эффективности труда персо-
нала филиала ОАО «РЖД» Артем Чер-
ногаев, в 2022 году было подписано со-
глашение  с рязанским РЦК о прямом 
сотрудничестве. Это дает возможность 
решать вопросы, возникающие у пред-
приятий,  с которыми работает РЦК, в 
ускоренном порядке.

«Задача с нашей стороны – снизить 
для предприятия  себестоимость про-
дукции, сделать процесс доставки това-
ров проще. С представителями «ЖБК» 
удалось разработать механизм взаимо-
действия. Первым делом договорились о 
посещении предприятия, чтобы понять 
ситуацию на месте. Спасибо коллегам 
за плодотворную встречу и совместную 
работу», – сказал Черногаев.
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  Специальный выпуСк 
 миниСтерСтва экономичеСкого развития  
рязанСкой облаСти

ПРОизВОдстВО

стремление к росту
РязаНский завод тРотуаРНой плитки стал участНиком НацпРоекта 
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Уже много лет тротуарная плитка рязанского производства активно эксплуатируется при строительстве  
объектов в регионе и за его пределами. После успешного прохождения программы нацпроекта  

предприятие планирует увеличить выпуск готовой продукции

на съезде РсПП губернатор Павел Малков, глава РсПП александр Шохин и глава Рязанской ассоциации  
экономического сотрудничества предприятий александр Жукаев подписали соглашение о сотрудничестве

Пришло время действовать
какие пРоблемы волНуют РязаНских пРомышлеННиков?

са – 43,6. Рост значительный, дающий 
ответы на многие вопросы.

– Недавно у вас состоялось региональ-
ное собрание РСПП, где обсуждались 
основные итоги федерального съезда и 
проблемные вопросы, существующие 
в Рязанской области. Какие проблемы 
озвучили на нём местные промышлен-
ники?

В.К. – На  сегодняшний день есть  три 
главные проблемы. Конечно,  каждый 
год они меняются местами, и пальма 
первенства переходит от одной пробле-
мы к другой. В этом году лидирует кад-
ровый момент. При этом если раньше 
остро стоял вопрос высококвалифициро-
ванных кадров, то теперь предприятия 
говорят: «Дайте нам рабочие руки!» Не 
хватает рабочих с качественными про-
фессиональными навыками для расши-
рения производства. И людей практи-
чески нет. Уровень безработицы в тече-
ние года не превышал 0,7%, а на конец 
декабря снизился до 0,6%. Сегодня мож-
но говорить больше о дефиците рабочих 
рук, чем о безработице. 

Второй проблемой промышленники 
называют сложности с планированием 
производства товаров. Рынок у нас не 
уменьшился, а по некоторым отраслям 
даже кратно возрос. При этом не всег-
да понятно,  что нужно  завтра,  чтобы 
начать производить это уже сегодня. В 
таких условиях многие предприятия за-
говорили о необходимости частичного 
возвращения к  плановым  элементам 
в экономике. Оказалось, что рынок не 
всегда может все расставить по своим 
местам, как это утверждал в  своё вре-
мя Гайдар. 

И замыкает тройку вопрос стоимости 
ресурсов на содержание и развитие биз-
неса. Здесь не только конечное финан-
сирование,  так как в регионе созданы 
различные институты поддержки бизне-
са, которые дают возможность получать 
заёмные средства. Этот вопрос касается, 
например, вывоза ТКО, подключения к 
ресурсоснабжающим организациям но-
вых площадок и многого другого, что 
дополнительно нагружает наших про-
изводителей. 

– Из этих трёх проблем, кадры, навер-
ное, являются наиболее социально зна-
чимой проблемой. Особенно в нашей 
области, где серьёзное влияние Моск-
вы с её карьерными возможностями и 
зарплатами лишает местные компании 

большинства специалистов. Что делают 
предприятия и региональные власти в 
этом вопросе?

В.К. – В Рязанской области не так давно 
начала действовать программа профес-
сионалитета. Предприятия поняли, что 
если они не придут в учебные заведения 
и напрямую не скажут,  специалисты с 
какими компетенциями им необходи-
мы, то кадровый вопрос не будет решён 
никогда. И  здесь очень важно,  чтобы 
предприятия вкладывали свои средства 
в будущего специалиста, а он в свою оче-
редь был уверен в своём трудоустройстве 
после окончания учебного  заведения. 
Конечно, есть и такие производители, 
которые не хотят участвовать в этой про-
грамме, считая, что они уже заплатили 
налоги и государство должно заняться 
подготовкой кадров  самостоятельно, 
через свою систему образования. И если 
мы говорим о рыночной экономике, то 
где-то они правы. Но сегодня государс-
тво честно признаёт, что без дополни-
тельной поддержки в этом вопросе ситу-
ацию не решить. Прямое участие пред-
приятий в образовательном процессе 
обязательно, но говорить о том, что это 
мера  социальной ответственности, не 
стоит. Социальная ответственность – это 
больше про развитие территории, чтобы 
работникам было комфортно жить здесь 
и они не уезжали в другие места. 

– Я так понимаю, что времени на всё это 
у промышленников не осталось?

В.К.  – Нынешняя  ситуация  серьёзно 
отличается от того, что было в 2008 и 
2014 годах. Многие и тогда изобража-
ли кипучую деятельность в направле-
нии импортозамещения, развития про-
изводства и подготовки кадров. Сейчас 
выбора не остаётся. И если раньше был 
план развития до 2030  года, который 
предполагал последовательное разви-
тие экономики, то теперь он неэффек-
тивен. Нужно ускоренное, революци-
онное развитие по всем направлениям. 
Учитывая это, особое внимание сегодня 
уделяется производству средств произ-
водства,  то есть нужны заводы для за-
водов. Это станкостроительная, элект-
ронная, наукоемкая промышленность, и 
Рязанской области есть куда развернуть-
ся в этом вопросе. В регионе действуют 
предприятия, которые ещё сохранили 
возможности для участия в этой эконо-
мической революции. Пришло время 
действовать.
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зидент России Владимир Путин. Это был 
открытый разговор на экономические 
темы в формате прямой линии. И вопро-
сы звучали разные. Главное, что власть 
готова слышать промышленников. При-
нимать решения, чтобы помочь двигать-
ся  дальше в нынешних условиях. Это 
непросто. Но на откровенность удалось 
выйти. Руководство страны реалистично 
оценивает сложившуюся ситуацию. Па-
ники нет, как нет излишнего оптимиз-
ма. Все понимают: ситуация непростая, 
стандартными методами в ней не выру-

лить. Действовать необходимо необыч-
но. И общий успех зависит от действий 
на местах. В регионах.

– Значит, бизнес должен быть более 
активным на региональном уровне. На 
съезде обсуждалось, в чем это должно 
проявляться?

В.К. – В нынешней ситуации не должен 
расслабляться не  только бизнес, но и 
региональные власти. Владимир Путин 
сделал  большой  упор на  социальную 

ответственность бизнеса. Если бизнес 
действует на определённой территории, 
то он должен и вкладывать в её разви-
тие, потому что именно регион даёт ре-
сурсы для промышленности. И здесь всё 
завязано в единое целое. Чтобы оценить 
это,  существует  специальный индекс 
деловой  среды РСПП. Он показывает 
состояние делового климата в России, 
в том числе учитывая мнение промыш-
ленников из Рязанской области. В марте 
прошлого года он составлял 32 пункта, 
в этом году мартовское значение индек-
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ке вакансий «Работа России. Время воз-
можностей», где смогли не только на-
брать нужных сотрудников, но и сфор-
мировать базу для кадрового резерва на 
перспективу.

С начала реализации проекта «Кадры 
для инвесторов» к нему подключились 
11 региональных инвесторов. Сегодня 
на их площадках проходят учебную и 
производственную практику более 60 
студентов профильных специальностей. 
В подготовке и подборе специалистов 
для инвестпредприятий задействованы 
областные министерства, Центр заня-
тости населения и Центр опережающей 
профессиональной подготовки, образо-
вательные учреждения.

В формате одного окна
Ещё одним сервисом, который значи-
тельно помогает инвесторам на рязанс-
кой земле, сокращая сроки реализации 
инвестпроектов за счет повышения эф-
фективности взаимодействия инвесто-
ров с органами власти и кредитными 
организациями, является «Инвестицион-
ный маркетплейс». Это совместный про-
ект Отделения Рязань ГУ Банка России по 
ЦФО и Корпорации развития области. 

В апреле представители семи банков, 
уже подключившихся к этому цифрово-
му сервису, среди которых Промсвязь-
банк, Газпромбанк, Сбербанк, Прио-
Внешторгбанк, Россельхозбанк, Банк 
ВТБ и АБ Россия – подвели итоги первых 
месяцев работы на площадке, обсудили 
перспективы развития проекта. По сло-
вам заместителя управляющего Отде-
лением Рязань Елены Морозовой, среди 
банковского сообщества и в среде биз-
неса, заинтересованного в реализации 
проектов, сервис оказался востребован-
ным. «Сейчас прежде всего необходимо 
учесть пожелания сторон по улучшению 
логистики прохождения заявок через 
цифровой сервис и расширить ассор-
тимент предлагаемых финансовых ус-
луг», – отметила она. 

Замгендиректора Корпорации разви-
тия Ольга Богачева в свою очередь под-
черкнула роль кредитных организаций 
в работе сервиса: «Нам надо двигаться 
к тому, чтобы время ожидания предпри-
ятием от подачи заявки до принятия ко-
нечного решения было существенно со-
кращено». 

Представители банков-участников 
высказали свои предложения по опти-
мизации цифрового решения, в част-
ности – по процессу верификации посту-
пающих заявок и уточнения комплекта 
документов, необходимых для рассмот-
рения. Участники встречи обсудили 
варианты и перспективы расширения 
функционала маркетплейса, возмож-
ности работы по промышленной ипо-
теке, кредитованию малого и среднего 
бизнеса, лизингу, предоставлению бан-
ковских гарантий.

Проект «Инвестиционный маркет-
плейс», реализованный на Инвестицион-
ном портале Рязанской области, позво-
ляет предпринимателям получить персо-
нальное кредитное предложение от бан-
ков-участников в формате одного окна. 
Сервис уже показал первые результаты: 
за три месяца работы от потенциальных 
инвесторов поступили и были обрабо-
таны 8 заявок, 6 инвесторов получили 
предложения и перешли к индивидуаль-
ному взаимодействию с банками. 

П ромышленный парк «рязанс-
кий» является одним из самых 

перспективных инвестиционных 
проектов рязанской области, ко-
торый привлекает всё новых и но-
вых резидентов. для этого в регио-
не созданы все условия, начиная с 
базовой точки входа для предпри-
ятий – «Инвестиционного маркет-
плейса» – и заканчивая специаль-
ными программами для уже дейс-
твующих инвесторов.

есть преИмущестВо
Индустриальный (промышленный) парк 
«Рязанский» – одна из флагманских ин-
вестплощадок региона. Сегодня строи-
тельство инженерной инфраструктуры 
парка полностью завершено. В рамках 
площадки уже реализуются 15 инвестпро-
ектов на сумму более 31 млрд рублей. 

Среди новых резидентов стоит вы-
делить инвестиционный проект строи-
тельства нового цеха по производству 
стальных винтовых свай, который пла-
нируют локализовать на территории ин-
дустриального (промышленного) парка 
«Рязанский». Инвестор успешно рабо-
тает на территории ЦФО уже более 10 
лет и специализируется на изготовле-
нии металлических винтовых свай для 
нефтегазовой и электроэнергетической 
промышленности, возведения желез-
нодорожных конструкций, а также для 
нужд строительной отрасли как одного 
из драйверов региональной экономики. 
Для увеличения объемов производства 
принято решение о создании нового 
промышленного цеха. 

По словам заместителя гендирек-
тора Корпорации развития Рязанской 
области Ольги Богачевой, локализация 
проекта в индустриальном парке «Ря-
занский» даст инвестору доступ к широ-
кому набору преференций. «Резиденты 
площадки высоко оценивают её выгод-
ное месторасположение, логистические 
преимущества, развитую инфраструк-
туру, а также предоставляемые льготы 
и субсидии. Всё это способствует тому, 
чтобы инвестиционные инициативы 
воплощались в жизнь в кратчайшие сро-
ки», – отмечает она. 

Помимо этого Корпорация развития 
ведет переговоры о размещении на дейс-
твующей площадке проектов по произ-
водству косметики и бытовой химии. 
Договорённости о дальнейшем взаимо-
действии были достигнуты в процессе 
работы на крупных федеральных выста-
вочных площадках 5 апреля. Профиль-
ные специалисты Корпорации провели 
серию встреч с экспонентами и участ-
никами международной выставки кон-
трактного производства «SobMaExpo» и 
участниками форума информационных 
технологий «InfoSpace».

Результатом работы стало полтора 
десятка B2B переговоров с производи-

Право на получение субсидии име-
ют промышленные предприятия – 
субъекты деятельности в сфере про-
мышленности, зарегистрированные 
на территории Рязанской области, 
осуществляющие деятельность, от-
носящуюся по виду экономической 
деятельности к разделу «Обрабатыва-
ющие производства». Субсидия предо-
ставляется на возмещение затрат на 
приобретение оборудования. Обору-
дование – промышленная продукция, 
относимая в соответствии с Общерос-
сийским классификатором продукции 
по видам экономической деятельнос-
ти к классам 26, 27 и 28 (за исключе-
нием подкласса 28.3).

Результат предоставления субси-
дии – оказание государственной под-
держки проектов, направленных на 
модернизацию и развитие промыш-
ленных предприятий Рязанской об-
ласти.

Лимит бюджетных обязательств на 
предоставление субсидии, который в 
соответствии с бюджетным законо-
дательством Российской Федерации 
доведен до министерства, – 23 497 
103 рубля. Субсидия предоставляет-
ся в объеме не более 50 процентов 
понесенных получателем затрат и в 
сумме, не превышающей 20 милли-
онов рублей. 

Прием документов осуществляет 
заместитель начальника отдела про-
мышленности управления промыш-
ленной политики и инновационного 
развития Янкина Ирина Михайловна, 
тел.: (4912)707-198, (4912)707-106 
эл. почта: yankina.im@ryazangov.ru. 
Сроки проведения отбора: с 3 апреля 
по 31 мая 2023 года. Начало и окон-
чание приема заявок на участие в от-
боре: с 3 по 28 апреля 2023 года. Вре-
мя приема заявок на участие в отбо-
ре: понедельник – пятница с 09:00 до 
13:00 и с 14:00 до 17:00.

стартоВал регИональный 
этап конкурса на лучшИе 
практИкИ настаВнИчестВа
В апреле стартовал прием заявок на 
участие в ежегодном всероссийском 
конкурсе «Лучшие практики настав-
ничества Рязанской области – 2023». 
В целях выявления и распростране-
ния передового практического опыта 
наставничества в рамках реализации 
мероприятий нацпроекта «Произво-
дительность труда» в 2023 году про-
водится конкурс «Лучшие практики 
наставничества Рязанской области – 
2023». Организатор Конкурса – ми-
нистерство экономического развития 
Рязанской области.

Конкурс проводится в 5 номина-
циях: «Прорывные технологии повы-
шения производительности труда»; 
«Профессиональное развитие молоде-
жи»; «Цифровые инновации на пред-
приятии»; специальная номинация 
«Лучшие практики наставничества по 
повышению производительности тру-
да»; специальная номинация «Настав-
ничество в социальной сфере».

Подать заявку на конкурс могут 
по трём номинациям участники на-

ционального проекта «Производи-
тельность труда», по специальным 
номинациям – все желающие. Для 
участия в конкурсе необходимо на-
править организатору заявку, а также 
согласие на обработку персональных 
данных. Документы представляются 
с 3 апреля по 31 мая 2023 года вклю-
чительно на бумажном носителе и в 
электронном виде на адрес электрон-
ной почты: yankina.im@ryazangov.ru. 
Контактное лицо по вопросам подачи 
заявки: Янкина Ирина Михайловна, 
тел.: +7(4912)707-198.

Участие в Конкурсе осуществля-
ется на безвозмездной основе. Под-
ведение итогов и награждение побе-
дителей и финалистов Конкурса со-
стоится в июле – сентябре 2023 года. 
Приглашаем Вас принять участие в 
конкурсе!

В областИ определят лучшИе 
соцИально-эффектИВные 
предпрИятИя
Региональный этап всероссийского 
конкурса «Российская организация 
высокой социальной эффективнос-
ти-2023» стартовал в начале апреля. 
Он проводится ежегодно с целью при-
влечения общественного внимания 
к важности социальных вопросов на 
уровне организаций, демонстрации 
конкретных примеров решения со-
циальных задач, а также стимулиро-
вания организаций и предприятий к 
заимствованию положительного опы-
та в данной области.

В региональном этапе конкурса 
могут принять участие организации, 
зарегистрированные, либо осущест-
вляющие хозяйственную деятель-
ность не менее трех лет на территории 
Рязанской области, независимо от 
формы собственности, организацион-
но-правовой формы, отраслевой при-
надлежности и осуществляемых видов 
экономической деятельности, а также 
их филиалы по согласованию с создав-
шими их юридическими лицами.

По итогам регионального этапа 
конкурса предусмотрено награжде-
ние правительством Рязанской облас-
ти победителей и призёров, а также 
номинирование для участия в кон-
курсе на федеральном уровне. Заяв-
ки размещаются в электронном каби-
нете программно-информационного 
комплекса «Мониторинг проведения 
всероссийского конкурса «Российская 
организация высокой социальной эф-
фективности» (ПИК «Мониторинг») в 
срок до 1 мая 2023 года. Документы, 
поданные в бумажном виде, не рас-
сматриваются.

С номинациями и материалами 
конкурса можно ознакомиться на 
официальном сайте Министерства 
труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации. За дополнительной 
информацией обращаться в минис-
терство труда и социальной защиты 
населения Рязанской области по те-
лефону: (4912) 51-36-00 доб.: 1145, 
1169.

Фото Александра Королёва

Ш иловский район – один из 
крупнейших и значимых му-

ниципалитетов рязанской облас-
ти. Здесь создана первая в регионе 
территория опережающего соци-
ально-экономического развития – 
тосэр «лесной». В реестр резиден-
тов тосэр включено 4 предпри-
ятия. планируемые первоначаль-
но объемы инвестиций превышены 
почти в 3 раза, создано около 440 
рабочих мест.

– Территория продолжает разви-
ваться. С привлечением федеральных 
средств в рамках национального про-
екта «Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициати-
вы» построен частный промышленный 
парк «Карандаш» со специализацией 
на индустрии детских товаров, това-
ров для школы и офиса, – рассказы-
вает министр экономического разви-
тия Рязанской области Андрей Вор-
фоломеев. 

По его словам, за минувший год в 
парке разместили производство 3 субъ-
екта МСП. Объем внебюджетных инвес-
тиций, включая инвестиции резидентов, 
составил 210,9 млн рублей. Резидентами 
промпарка создано более 180 рабочих 
мест. И это только начало. Ожидается, 
что капитальные вложения составят по-
рядка 760 млн рублей. В парк зайдут не 
менее 5 резидентов с созданием более 
300 рабочих мест. – Инвестиционная 
составляющая была и остаётся в осо-

ИнВестИцИИ

над Выпуском работал александр джафароВ

губернатор павел малков знакомится с продукцией промпарка  
«карандаш»

борьба за результат
В ШилоВском районе расШиряется ПроизВодстВо
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инВесторы Получают Широкую Поддержку 

Заместитель гендиректора корпорации развития рязанской области 
ольга богачева осматривает новое производство свайной продукции, 

которое будет локализовано в промышленном парке «рязанский»
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бой зоне внимания, – уверен Андрей 
Ворфоломеев. 

Особую роль в успешности инвес-
тиций играет высокая производитель-
ность труда. Рязанская компания ООО 
«Графика», резидент промышленно-

го парка «Карандаш», сегодня активно 
внедряет бережливое производство под 
руководством экспертов Регионального 
центра компетенций, Агентства разви-
тия бизнеса, и это даёт впечатляющие 
результаты.

В ходе этапа «Диагностика и целе-
вое состояние» были проанализированы 
процессы и разработан план меропри-
ятий по их улучшению. Внедрение ин-
струментов бережливого производства 
позволит сократить время процессов на 
24%, снизить затраты на 24%. Операто-
ры будут выпускать на 11% больше гото-
вой продукции, а расстояние транспор-
тировки внутри предприятия уменьшит-
ся на 15%. Этого удастся добиться бла-
годаря сокращению расстояний между 
рабочими центрами, улучшению транс-
портной логистики, а также внедрению 
системы 5С на рабочих местах и стан-
дартизации операций.

– Наша команда имеет различный 
уровень знакомства с инструмента-
ми бережливого производства – кто-то 
просто слышал об этом или читал в Ин-
тернете, а кто-то пытался применить 
методики в своей работе. Но всем оп-
ределённо полезно участие и в тренин-
гах. Во время обучения мы синхронизи-
ровали видение наших процессов. Уже 
сейчас мы планируем повторить проде-
ланную на пилотном участке ООО «Гра-
фика» работу с другими потоками, а на-
работанный в ходе обучения опыт нам 
в этом поможет, – сказала руководитель 
отдела производственных проектов Со-
фья Сережина.

ООО «Графика» стало первым рези-
дентом промышленного парка «Каран-
даш». Открытие предприятия в поселке 
Лесной Шиловского района позволило 
создать 158 новых рабочих мест. Ежеме-
сячно ООО «Графика» выпускает около 
7 млн единиц бумажно-беловой продук-
ции – тетради, дневники, альбомы. Про-
изводственные линии работают кругло-
суточно на полную мощность. Учитывая 
успех своих коллег по промпарку, дру-
гие предприятия-резиденты уже актив-
но изучают возможность стать участни-
ками нацпроекта, чтобы улучшить свое 
производство. 

телями декоративной и детской уходо-
вой косметики, заводами-изготовителя-
ми чистящих средств, бытовой химии, 
биологически активных добавок, а так-
же компаниями IТ-рынка, в числе кото-
рых «Корпорация роботов» и производи-
тель программного обеспечения «Avrora 
Robotics». Собеседники рассказали о 
планах по расширению действующих 
производств и своих инфраструктур-
ных потребностях, исходя из специфи-
ки предприятий. Порядка 10 компаний 
выразили интерес к локализации новых 
производственных цехов на территории 
Рязанской области.

В частности, интерес потенциаль-
ных инвесторов вызвали перспективы 
локализации своих проектов на терри-
тории индустриального (промышленно-
го) парка «Рязанский», характеристики 
инженерной инфраструктуры которого 
значительно превышают средние пока-
затели аналогичных российских площа-
док. Представители корпорации проин-
формировали партнёров о предостав-
ляемых резидентам налоговых льготах 
и преференциях: снижении налогов на 
прибыль, налогов на имущество орга-
низаций, а также ставок по упрощённой 
системе налогообложения. 

утолИть кадроВый голод
Особый интерес инвесторов вызывает ра-
бота по подбору кадров для будущих ре-
зидентов, которая ведется по поручению 
зампреда правительства Рязанской облас-
ти Артема Никитина. Весной этого года 
«Центр открытых разработок» запускает 
свое производство на территории индус-
триального парка «Рязанский» и активно 
набирает сотрудников в штат. К процессу 
кадрового обеспечения предприятия под-
ключились специалисты областного ми-

нистерства труда и соцзащиты населения, 
минобразования, Центра опережающей 
профессиональной подготовки и радио-
технического университета.

«Мы предлагаем инвесторам весь 
спектр возможных форматов и методов 
взаимодействия, нацеленного на закры-
тие их текущей и плановой кадровой 
потребности, – рассказывает о проекте 
замгендиректора Корпорации развития 
Ольга Богачева. – Здесь мы говорим о 
прохождении студентами производс-
твенной и учебной практики на пред-
приятии, внесении дополнительных 
модулей в образовательные программы, 
открытии целевых групп в профильных 
вузах, а также экскурсиях и встречах со 
студентами».

Представитель инвестора рассказал о 
кадровых потребностях компании, оце-
нив перспективы проекта «Кадры для ин-
весторов» для решения вопросов укомп-
лектованности специалистами будущего 
завода. «Эта программа даст нам мно-
го точек соприкосновения, поддержку 
опытных отраслевых экспертов, которые 
помогут нам запустить фабрику и вывес-
ти технологический процесс на нужные 
объемы производства, – отметил Нико-
лай Сиротин, менеджер HR проектов 
ООО «Центр открытых разработок». – В 
скором времени мы начнем работать с 
молодежью, чтобы заинтересовать их в 
трудоустройстве и таким образом сфор-
мировать необходимый кадровый ре-
зерв, который станет надежным фунда-
ментом для дальнейшей работы».

По итогам совещания участники со-
гласовали тактику дальнейшего взаимо-
действия с инвестором и запланировали 
переход к её практической стадии. 14 
апреля представители инвестора при-
няли участие во всероссийской ярмар-
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Цифровизация строительной 
отрасли подразумевает со-

здание единого информацион-
ного пространства на всех этапах 
проектирования, строительства и 
эксплуатации объектов с целью 
снижения себестоимости готово-
го продукта и сокращения сро-
ков его производства. Именно об 
этом шел разговор на встрече-се-
минаре «Технология информаци-
онного моделирования в проек-
тировании и строительстве», со-
стоявшейся в региональном Сою-
зе строителей. 

В работе семинара приняли участие 
руководители и специалисты строитель-
ных компаний г. Москвы и руководите-
ли строительных компаний и проектных 
организаций Рязани, а также представи-
тели регионального Союза строителей, 
вузов и колледжа. 

О важности цифровизации в строи-
тельстве рассказал заместитель генераль-
ного директора по градостроительству 
ООО «ЗАК Девеломпент» Дмитрий Ва-
сильченко, который отметил, что в на-
стоящее время применение BIM-техно-
логий – главный тренд на мировом и рос-
сийском строительном рынке. Инфор-
мационное моделирование охватывает 
весь цикл возведения объекта. Но если 
на этапе проектирования отечественные 
компании уже освоили BIM-моделирова-
ние, то его применение на строительной 
площадке пока вызывает вопросы. 

На семинаре выступили руководи-
тели и ответственные работники стро-
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приложение к газете «Рязанские ведомости» деловая хронИка

конТракТы. ТоргИ. 
квалИфИкацИя
Проблема несостоявшихся торгов 
по строительным госконтрактам 
продолжает оставаться весьма ос-
трой, а их количество продолжает 
увеличиваться. Об этом заявил за-
меститель председателя Комитета 
по развитию строительной отрасли 
и контрактной системе Националь-
ного объединения строителей Па-
вел Малахов, выступая на круглом 
столе в рамках Российской строи-
тельной недели-2023. 
В обсуждении приняли участие два 
комитета НОСТРОЯ: по цифровой 
трансформации строительной от-
расли и по развитию строительной 
отрасли и контрактной системе. 
С 1 января 2022 года, в соответс-
твии с постановлением Правитель-
ства РФ № 331, все госконтракты 
на проектирование и строительс-
тво объектов должны исполняться 
с применением технологий инфор-
мационного моделирования, но 
этот процесс развивается весьма 
неоднозначно. 
Обращено внимание на такую 
проблему как квалификация тех-
нического заказчика, который 
является ключевым звеном в ис-
полнении контрактов – именно 
он отвечает за подготовку и пе-
редачу подрядчику всей техничес-
кой документации, необходимой 
для осуществления строительства 
объекта. Если эта документация 
будет низкого качества, подряд-
чик не сможет по ней построить 
качественный объект. Также имен-
но техзаказчик должен обеспечить 
внесение изменений в проектную 
документацию и повторное согла-
сование изменений в органах эк-
спертизы, а не перекладывать эти 
функции на подрядчика, особенно 
при пересчете цены контракта из-
за роста стоимости стройматери-
алов. Отмечалось, что в законо-
дательстве существует огромный 
пробел, когда коммерческий тех-
заказчик должен быть членом СРО 
и за ним осуществляется надзор, а 
компании с госучастием, учрежде-
ния членами СРО в силу законо-
дательства не являются. При этом 
качество техзаданий, технической 
и проектной документации для ре-
ализации строителями оставляет 
желать лучшего. Все это влияет на 
сроки, цену и качество выполняе-
мых работ.

ПлюС 
общедомовые 
нужды
В России с 1 апреля 2023 года 
граждане начали получать новые 
квитанции за оплату общедомовых 
нужд. Нуждающимся на полгода 
предоставят субсидии для оплаты 
жилья и коммунальных услуг. Пос-
тановление правительства опубли-
ковано на официальном портале 
правовой информации.
В новых квитанциях оплата обще-
домовых услуг (таких, как работа 
лифта и электричество в подъезде), 
будет рассчитываться по их факти-
ческому потреблению. Жильцы бу-
дут платить по счетчикам. В случае 
их отсутствия платежи начислят со-
гласно нормативам. Также россия-
нам пересчитают оплату общедо-
мовых нужд за прошлый год.
Кроме того, с 1 апреля нуждаю-
щимся будут снова предоставлять-
ся субсидии на оплату жилья и услуг 
ЖКХ. Напомним, их действие было 
приостановлено в 2020 году из-за 
пандемии коронавируса.
В России хотят обязать впускать 
работников ЖКХ в квартиры для 
установки счетчиков, пишет газета 
«Известия» со ссылкой на письмо 
Минстроя Правительству РФ.
Из документа следует, что предла-
гается обязать жильцов впускать 
сотрудников ЖКХ в свои квартиры 
и дома. Для граждан, которые бу-
дут повторно отказывать в допуске 
коммунальщикам, будет предусмот-
рена административная ответс-
твенность.
Директор ассоциации «Некоммер-
ческое партнерство «Националь-
ный жилищный конгресс» Татьяна 
Вепрецкая заявила газете, что сей-
час в квартиру без согласия жиль-
цов можно попасть в случае ава-
рийной ситуации. В остальных слу-
чаях работники должны получить 
разрешение через суд. «Возможно, 
следует предусмотреть ускоренные 
суды для таких ситуаций. Кроме 
того, могут поспособствовать сти-
мулированию граждан штрафы», – 
добавила она.
Зампредседателя комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Светла-
на Разворотнева рассказала «Из-
вестиям», что недопуск работников 
ЖКХ в жилые помещения является 
глобальной проблемой. 

оПыТ

ВIM-технологии  
в строительной отрасли
О НИХ шла РЕчь На СЕМИНаРЕ

Н а ее строительство было выде-
лено почти 1,5 млрд рублей. 

Этот подарок для рязанских детей 
и родителей сделали строители Пк 
«квант» под руководством анато-
лия юрьевича малышева. в их ак-
тиве школа в г. Сасово, онкодис-
пансер в рязани, крытый каток на 
ул. Шевченко, здание бСмП и мно-
гие другие крупные объекты. 

Строительство школы велось в рам-
ках национального проекта «Образова-
ние» и муниципальной программы «Раз-
витие образования в городе Рязани».

В школе учатся дети, которые пере-
шли сюда из других школ. Новое зда-
ние соответствует всем требованиям в 
школьном образовании.

В новой школе  60 классов. Здание 
разделено на четыре блока, два из них 
можно назвать учебными – они предна-
значены для учащихся 1-4 и 5-11 клас-
сов. Во втором блоке размещены акто-

вый зал, столовая на 400 мест, кабинет 
музыки, кабинет биологии с лаборант-
ской, библиотека, кружковая для «ти-
хих игр», в том числе для занятий шах-
матами. В школе три спортивных зала, 
раздевалки, душевые, информационный 
центр, есть даже планетарий. Планиру-
ется открытие IT-класса. Здесь реализо-
ваны все новации, которые сегодня воз-
можны в учебном процессе. Территорию 
учреждения озеленят. В зоне тихого от-
дыха установят скамейки, урны, малые 
архитектурные формы. Спортивная и 
тренажерная площадки в проекте так-
же присутствуют.

Школе присвоено имя известной гра-
доначальницы Надежды Николаевны 
Чумаковой. В этом году общественность 
будет отмечать ее столетие.

– Хочется, чтобы таких светлых и 
добрых событий в нашем регионе было 
больше, – сказал на торжествах по слу-
чаю открытия школы губернатор Павел 
Малков. 

– Мы хотим начать раньше, чтобы од-
нозначно успеть завершить все работы в 
срок и 1 сентября встретить наших уче-
ников в уже обновленной школе. Нали-
чие нескольких входов и существующая 
возможность перекрывать вход в отде-
льные помещения позволят нам начать 
ремонт, не прерывая учебного процес-
са, – отметила Наталья Зенкина. – Чтобы 
соблюсти все требования безопасности, 
ремонтные работы будут начинаться во 
второй половине дня, когда все дети уй-
дут домой. Что касается двух дошколь-
ных групп, то по согласованию с родите-
лями каникулы для них начнутся в этом 
году с 15 мая.

После осмотра школы гости пообща-
лись с педагогами и представителями 
родительского комитета.

Елена Митина рассказала о програм-
ме модернизации школьных систем об-
разования, а также напомнила о пат-
риотических проектах, реализуемых в 
школах партией «Единая Россия» – это 
«Парта героя» и «Лица героев». Екате-
рина Мухина напомнила педагогам и 
родителям о необходимости создания 
безопасных условий для детей во время 
проведения ремонтных работ.

Школа в поселке Центральный не в 
первый раз является участником феде-
ральных и партийных проектов. В 2018 
году в здании в рамках партийного про-
екта «Детский спорт» был отремонти-
рован спортивный зал, два года назад 
оборудована «Точка Роста» и открыта 
«Парта героя», посвященная ветерану 
Великой Отечественной войны Михаи-
лу Степановичу Фролову. После войны 
Михаил Степанович более 20 лет прора-
ботал в школе, в том числе – в должнос-
ти директора.

Ремонт школы будут проводить стро-
ители «ИП Лавров И.А.». 

добро пожаловать
В РЯЗаНСКОМ МИКРОРайОНЕ КальНОЕ ОТКРылаСь  
НОВаЯ шКОла На 1100 учЕНИКОВ

за знаниями – в новое здание
В ПОСёлКЕ ЦЕНТРальНый МИлОСлаВСКОГО РайОНа ПРОВЕДуТ КаПИТальНый РЕМОНТ 
ОбщЕОбРаЗОВаТЕльНОй шКОлы

рования, строительства и эксплуатации 
объектов, что снижает себестоимость и 
сокращает сроки. При этом BIM-модель 
дополняется и меняется вместе со сво-
им реальным воплощением, поэтому 
даже через несколько лет после сдачи 
объекта в эксплуатацию можно узнать 
обо всех движениях денежных средств, 
о поставщиках и потраченных суммах, 
о корректировках проекта в процессе 
строительства, о проблемах и достоинс-
твах здания.

Московские гости поделились опы-
том цифровизации в других регионах, 
рассказали о возможности и необхо-
димости переводить строительство и 
проектирование на современную ос-
нову и в рязанском регионе. Речь шла 
не просто об импортозамещении ИТ-
решений, а о том, что созданные оте-
чественные качественные и функцио-
нальные продукты и системы позволят 
перейти от цифровых двойников объ-
ектов к цифровым двойникам городов, 
мегаполисов.

Семинар прошел в форме дискус-
сии. У рязанских застройщиков, проек-
тировщиков возникло много вопросов 
к специалистам, касающихся подхода 
к проектированию с использованием 
BIM-технологий, на каждый они полу-
чили ответы.

ительных компаний, которые отмети-
ли, что преимущества от стройки с BIM 
так же очевидны, как и преимущества 
на этапе проектирования. Уход от клас-
сического подхода к строительству дает 
возможность повысить качество за счет 
автоматизации большинства задач на 
строительной площадке. В частности, 
компании, применяющие BIM-систему 
управления в строительстве, повышают 
скорость взаимодействия между проект-
ной командой и подрядными организа-
циями. Благодаря использованию BIM, 

на строительной площадке осуществля-
ется строительный контроль, создают-
ся и синхронизируются графики строи-
тельства, формируются сметы и многое 
другое. При этом основным элементом 
системы выступает единая информа-
ционная модель здания, к которой име-
ют доступ все участники строительного 
процесса.

Как было сказано, цифровизация 
строительной отрасли подразумевает 
создание единого информационного 
пространства на всех этапах проекти-

Н а днях в милославском райо-
не побывали председатель об-

кома профсоюза работников об-
разования елена митина и депутат 
областной думы екатерина мухи-
на. вместе с начальником управ-
ления образования милославско-
го района натальей зенкиной они 
посетили школу в п. центральный. 

В этом году школа стала участником 
программы по модернизации школьных 
систем образования в рамках государс-
твенной программы РФ «Развитие об-
разования».

На проведение её капитального ре-
монта из бюджетов различного уровня 
было выделено 15,8 млн руб. – на ремон-
тные работы и 4,5 млн руб. – на закупку 
оборудования.

Средства будут потрачены на заме-
ну ограждения, входной группы, софи-
тов, ремонта отмостков и цоколя, кана-
лизационной системы на первом эта-
же и санузлов, а также косметический 
ремонт всех внутренних помещений. 
В учебных кабинетах будет заменена 
мебель, отремонтирован пищеблок и 
закуплено для него современное обо-
рудование.

В отремонтированной школе бу-
дет оборудована сенсорная комната, 
помещение для центра детских дви-
жений и зоны для чтения и обмена 
книгами.

По контракту ремонтные работы 
должны пройти в срок с 1 мая по 15 ав-
густа. Но, по словам Натальи Зенки-
ной, подрядчик зайдет на объект уже 
в апреле.
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территории  
для развития
В Рязанской области девять террито-
рий КРТ общей площадью 412,48 га. 
Возможный потенциал по строитель-
ству многоквартирных домов на них 
составляет 2,3 млн кв. м жилья.
Об этом было сказано на рабочей 
встрече министра строительства и 
ЖКХ РФ Ирека Файзуллина с мини-
стром строительного комплекса об-
ласти Дмитрием Василевским и мини-
стром ТЭК и ЖКХ региона Дмитрием 
Устиновым. По информации Росста-
та, в 2022 году в Рязанской облас-
ти ввели в эксплуатацию 805 тысяч 
квадратных метров жилья, а в январе 
2023 – 102,7 тысячи квадратных мет-
ров. В планах – реализация по феде-
ральному проекту «Чистая вода» 10 
объектов, по 4 из которых заключа-
ются контракты на строительно-мон-
тажные работы. В 2022 году по этой 
программе построили и реконструи-
ровали 6 объектов – станции водо-
подготовки и скважины в посёлках 
Гусь-Железный, Горенка, Солотча, 
а также новый водозаборный узел в 
Скопине и станцию ультрафиолето-
вой обработки воды в Рязани.

капитальный 
ремонт – на новый 
уровень
– Нужно обеспечить более качест-
венную организацию всей системы 
работы по капремонту домов в реги-
оне. Это касается, в том числе, про-
цесса отбора подрядчиков, деятель-
ности Фонда капитального ремонта, 
повышения эффективности депутатс-
кого и общественного контроля над 
ходом капремонта, – сказал губер-
натор Павел Малков. 
Глава региона пояснил, что было 
очень много замечаний по отбору 
подрядных организаций, выстраива-
нию договорных отношений с ними, 
обязательствам по оплате выпол-
ненных работ. 
«Сейчас мы выставляем более жёст-
кие требования к подрядчику. И очень 
активно будем использовать инстру-
менты общественного и депутатско-
го контроля. Объём работ большой, 
за каждым объектом будем следить 
очень тщательно, – подчеркнул гу-
бернатор. – Возможность провести 
капитальный ремонт в доме предо-
ставляется один раз, и надо сделать 
его максимально качественно, чтоб 
потом не пришлось ничего переде-
лывать. Поэтому мы кардинально ме-
няем подход к проведению капиталь-
ного ремонта, повышаем ответствен-
ность, усиливаем контроль». 
Согласно поставленным задачам, на 
заседании регионального правитель-
ства был одобрен ряд законопроек-
тов, касающихся проведения капи-
тального ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах. В частнос-
ти, детализирован перечень работ 
по капремонту всех видов конструк-
тивных элементов, уточнен размер 
предельной стоимости услуг или ра-
бот по капремонту домов, определен 
порядок подписания акта приемки 
выполненных работ и деятельнос-
ти соответствующей комиссии, что 
позволит обеспечить необходимые 
условия для предотвращения случа-
ев неполного или некачественного 
выполнения капремонта. 

Будет Фок  
на торФмаше
В микрорайоне Торфмаш в Рязани 
будет построен физкультурно-оздо-
ровительный комплекс. «Окончатель-
ное решение приняли на выездном 
совещании», – сообщил вице-губер-
натор Артем Бранов. Как было сказа-
но, несколько лет подряд строитель-
ство ФОКов в регионе имело ярко 
выраженный крен в сторону районов 
области. Новые объекты появились 
практически в каждом муниципаль-
ном районе, в то время как в Рязани 
всего один такой комплекс. По уров-
ню обеспеченности жителей ФОКами 
город сегодня занимает предпослед-
нее место в ЦФО. 
«Ситуацию надо исправлять», – отме-
тил Артем Бранов.
В новом физкультурно-оздорови-
тельном комплексе на Торфмаше 
будут не только залы для игровых 
видов спорта, но и 25-метровый 
бассейн на 4 дорожки. Микрорайон 
растущий – потребность в совре-
менном спортивном объекте здесь 
велика. Строительство начнётся уже 
в этом году. В 2025-м объект плани-
руют ввести в эксплуатацию.

деловая хроника

Н адежность – одно из важней-
ших свойств систем водоснаб-

жения и водоотведения зданий, 
обеспечивающее их эффективную, 
качественную и бесперебойную 
работу. во многом это зависит от 
работы автоматизированных на-
сосных установок (ану), которые 
поддерживают оптимальное дав-
ление в водопроводе, должный 
напор, снижают аварии и гидро-
удары в трубопроводах и умень-
шают энергопотребление насосов. 

На российском рынке представлено 
большое количество компаний, пред-
лагающих оборудование, которое поз-
воляет преуспевать производителю в 
таком требовательном и динамичном 
сегменте рынка.

О том, как работает в этом направ-
лении ООО «Квадр», рассказывает ге-
неральный директор Юрий владими-
рович Баев. 

Ю.Б. – У нашего предприятия большая 
история. Более 20 лет оно специали-
зируется на производстве автоматизи-
рованных насосных установок (АНУ). 
Специалисты в области электроснаб-
жения, электропривода, АСУ ТП, ин-
формационно-измерительных систем 
накопили богатый опыт в его разработ-
ке и производстве. Наша продукция ши-
роко представлена во многих отраслях 
народного хозяйства: на строительстве 
жилых и производственных зданий, в 
муниципальных предприятиях водо- и 
теплоснабжения, в агропромышленном 
комплексе, в производстве строитель-
ных материалов, в металлургической, 
нефтегазовой промышленности Рязан-
ской, Московской областей и других ре-
гионах России.

У компании сложились партнерские 
отношения со многими строительны-
ми организациями. Наши специалис-
ты работали с такими застройщика-
ми, как группа компаний «Единство», 
«Зеленый сад», «Северная компания», 
«Стройпромсервис», «ПК КВАНТ», ГК 
«Мервинский» и другие. Тесные отно-
шения установлены с крупными мос-
ковскими лидерами строительного 
рынка, в том числе и по программе 
реновации.

Широкий спектр применения объ-
ясняется тем, что установки от ООО 
«Квадр» рассчитаны на работу в разных 
климатических зонах и имеют необхо-
димые сертификаты и разрешения. Кро-
ме того, мы активно внедряем системы 
диспетчеризации, что является сущест-
венным преимуществом. Все АНУ осна-
щены программно-техническими средс-
твами, обеспечивающими непрерывный 
контроль состояния оборудования, дан-
ных с приборов учета, гидравлических, 
электрических параметров и передачу 
информации на сервер единой системы 
диспетчеризации предприятия. 

Собственное производство, квали-
фицированные специалисты и персо-
нал, налаженная система оперативного 
планирования производства и поставки 
комплектующих, использование совре-
менного оборудования, отработанных 
типовых технических решений, коопе-
рационные связи с проверенными вре-
менем партнерами – все это позволяет 
нам реализовать проекты в очень ко-
роткие сроки и по выгодным ценам. Не-
редки случаи, когда от подписания до-
говора до поставки и монтажа оборудо-
вания проходит всего 1–2 недели. Стан-
дартная гарантия составляет 2 года, ко-
торая, в случае заключения сервисного 
контракта, увеличивается до 5 лет. Мно-
гие делают выбор именно в пользу тако-
го варианта, поскольку по строительно-

му регламенту гарантия застройщика/
генподрядчика составляет 5 лет.

– Компания является производством 
полного цикла?

Ю.Б. – Да, по сути, наша компания – сбо-
рочное производство, базирующееся в 
Рязани. Имеется цех по сборке шкафов 
автоматизированного управления насо-
сами, цех сварки и покраски АНУ. Конс-
трукторский отдел компании готовит 
полный комплект документов еще до 
заключения договора с заказчиком. Под-
готавливаются 3D-модели, вся техничес-
кая документация – чертежи и специфи-
кации. Вся значимая информация отра-
жается в техническом паспорте изделия, 
как и результаты испытаний.

– Как осуществляется контроль качес-
тва?

Ю.Б. – Перед отгрузкой заказчику все 
оборудование отправляют на испыта-
тельный стенд. Проверяются гидравли-
ческие характеристики (напор, расход) 
и электрические параметры. Получен-
ные данные заносятся в технический 
паспорт изделия, и ставится печать ОТК. 
Кроме того, складской отдел компании 
проводит первичный прием качества от-
дельных узлов до сборки. Все элементы 
АНУ проходят первичный контроль.

– Долгое время использовать комплекту-
ющие европейского производства было 
признаком высокого качества продук-
ции. Какие комплектующие вы исполь-
зуете для сборки АНУ? 

Ю.Б. – Мы уже десять лет работаем с 
поставщиками комплектующих из Ки-
тая. По большому счету сейчас в этой 
стране производится практически всё, 
а надпись «Сделано в Италии» совсем 
не гарантирует, что это сделано имен-
но там. Опыт показывает, что китайс-
кие комплектующие ничем не уступа-
ют европейским. В чем-то, может, даже 
лучше. Рекламации составляют мизер-
ный процент. 

Заказчик, выбирая комплектующие 
системы, часто ориентируется на цену 
и качество, как правило, хочет осущес-
твить задуманное быстро, качественно 
и доступно. У нас гибкая ценовая по-
литика 

Безусловно, заказчик может сделать 
выбор в пользу более дорогих комплек-
тующих. Однако в этом случае следует 
учитывать временной фактор и плани-
ровать закупку, т.к. сроки поставок мо-
гут составлять 8–12 недель и это только 
на наш склад. Плюс изготовление не-
сколько недель. Поэтому, если клиенту 
надо сделать срочно, – ищем вариан-
ты, используя комплектующие, кото-
рые есть в наличии. Наш подход к со-
провождению заказа гарантирует, что 
качество и цена будут соответствовать 
проектному решению, а также позво-
лит в дальнейшем его оптимизировать и 
обеспечить высокие эксплуатационные 
характеристики.

– Вы самостоятельно организуете до-
ставку продукции?

Ю.Б. – Мы работаем под ключ: осущест-
вляется доставка оборудования, затем 
выезжает профессиональная бригада 
для монтажа и запуска в эксплуатацию. 
Более 90 наших объектов расположены 
в разных частях страны. В данный мо-
мент работаем на объекте в Краснодар-
ском крае. Самый дальний заказчик на-
ходился в Южно-Сахалинске (проект – 
блочно-модульная насосная станция, 
где требовалось осуществить сборку и 
контроль ее качества). И в этом случае 

мы отправляли оборудование в кон-
тейнере, а наш специалист вылетал для 
проведения пусконаладочных работ. В 
редких ситуациях заказчик просит прос-
то доставить оборудование на строи-
тельную площадку. Но, как правило, не 
проходит и полугода, как следует вызов 
для устранения появившихся проблем. 
Я убежден, что монтажом оборудования 
должны заниматься профессионалы. По-
этому мы всегда готовы приехать, осу-
ществить монтаж, пусконаладку. 

– А если случаются проблемы не с мон-
тажом, а непосредственно с оборудова-
нием?

Ю.Б. – Тем более стоит обращаться 
именно к нам, как к производителям. 
Мы занимаемся ремонтом насосных аг-
регатов на собственной производствен-
ной базе. Разберем, проведем диагнос-
тику, осуществим ремонт и сборку, сде-
лаем все необходимые тесты. Одно из 
наших преимуществ – сервис в режиме 
реального времени, дистанционно, что 
позволяет выявить ошибку, проанализи-
ровать, а в ряде случаев запустить обору-
дование без выезда на объект. Информа-
ция о неполадке поступает от заказчика, 
который в свою очередь на странице в 
браузере видит полную информацию о 
состоянии системы: мнемосхему, дат-
чики, сигналы о работе, уровне воды, 
давлении, температуре…

– Какие планы на будущее?

Ю.Б. – Планы большие. Потенциал про-
изводственной площадки пока не за-
действован в полном объеме, поэтому 
возможности для количественного рос-
та есть. Мы и дальше будем повышать 
качество продукции. Пополняем парк 
оборудования. Недавно закупили новые 
станки лазерной сварки. За время рабо-
ты предприятия установлено более 1400 
автоматизированных насосных стан-
ций. Квалифицированной подход и тех-
ническое сопровождение оборудования 
позволяют добиваться отличных резуль-
татов в решении задач водоснабжения 
и водоотведения, электроснабжения, 
автоматизации технологических про-
цессов промышленных предприятий и 
крупных объектов. 

–З нание технологий очень 
важно, – сказал на открытии 

одного из практических семина-
ров директор колледжа николай 
Баранов. – не случайно в работе 
семинара принимают участие ру-
ководители и специалисты круп-
ных строительных организаций, 
промышленных предприятий, ин-
дивидуальные предпринимате-
ли области и областного центра, а 
также студенты отделения «Стро-
ительство и эксплуатация зданий 
и сооружений» технологического 
колледжа.

– Мы нацелены на то, чтобы научить 
специалистов правильно работать с 
гипсокартоном, сухими смесями и дру-
гими материалами. Чтобы результаты 
соответствовали требованиям Сводов 
правил и других стандартов, действую-
щих в России, – подчеркнул руководи-
тель учебного центра Сергей Никола-
ев. – Проводя семинары, мы тем самым 
стараемся внедрить в строительную от-
расль культуру, которая обеспечивает 
сегодняшний успех и дает ориентиры 
на будущее.

Многие участники приходят на та-
кие семинары за дополнительными 

БыСтро, качеСтвенно, доСтупно
ПРОДУКЦИя ПРеДПРИяТИя ООО «КВАДР» шИРОКО ПРИМеНяеТСя ВО МНОГИХ ОТРАСляХ НАРОДНОГО ХОЗяйСТВА

учимся работать по-новому
РеСУРСНый ЦеНТР НА БАЗе РяЗАНСКОГО ТеХНОлОГИЧеСКОГО КОллеДЖА ИГРАеТ ВАЖНУю РОль В ПОВышеНИИ 
КВАлИФИКАЦИИ БУДУщИХ И СеГОДНяшНИХ СПеЦИАлИСТОВ

знаниями, за новыми идеями. Масте-
ра компании рассказывают о правиль-
ном применении материалов, прово-
дят мастер-классы. Участник семинара, 
представитель рязанской фирмы «Фа-
садстройсервис», рассказывая о своем 
впечатлении, делится планами. Как он 
сказал, сегодня коллектив успешно тру-
дится на реставрации городской поли-
клиники №14, а всего в работе находит-
ся пять объектов. Поликлиника – объ-
ект серьёзный. Практически завершено 
укрепление фундамента железобетон-
ными конструкциями. Под современ-
ным покрытием стен были обнаружены 
глубокие трещины по всему периметру. 
Оказалось, это следствие изношенности 
фундамента. Теперь он прочно удержи-
вает всю конструкцию. Проведено уси-
ление колонн, будет реконструирована 
центральная лестница и обустроен вход 
с учетом потребностей маломобильных 
граждан. 

– Такие работы требуют дополни-
тельных знаний, – делится Максим 
Крупнов. – На семинаре мы получаем 
не только новые сведения, но и делим-
ся опытом. Наши встречи взаимовыгод-
ны и полезны.

Специалист по строительной части 
Кирилл Аникеев рассказывает, что та-
кие встречи на базе технологического 
колледжа помогают повышать профес-
сиональный уровень, узнавать все новое 
и передовое по внутренней отделке зда-
ний и фасадов. Очень важно при этом 
ориентироваться в ценовой политике. 

Собравшиеся познакомились с новы-
ми видами гипсовой штукатурки и ме-

тодами ее нанесения. На практическом 
семинаре также рассматривались воп-
росы, связанные с повышением качест-
ва отделочных работ и другие. Состоя-
лась демонстрация профессиональных 
инструментов. Представители фирмы 
также провели мастер-класс.

Днем ранее состоялась встреча с уча-
щимися колледжа, где также шел разго-
вор о качестве строительства с примене-
нием новых материалов. Организаторы 
семинара рассказали будущим строите-
лям о своей работе, предлагаемых про-
дуктах и решении конкретно строить 
задачи комплексной системы.

   Студенты третьего курса Екатерина 
Елисеева и Ксения Вышегородцева, по-
бывав на такой встрече, убедились в пра-

вильности выбора профессии и необхо-
димости пополнять свои знания.

С приветственным словом к участни-
кам семинара обратился исполнитель-
ный директор рязанского Союза стро-
ителей Вячеслав Немчинов. Министр 
строительного комплекса региона Дмит-
рий Василевский поддержал совмест-
ную работу компании и технологичес-
кого колледжа по обучению строителей 
новым технологиям отделки. 

Два дня работы семинара показали, 
что совместные усилия Рязанского тех-
нологического колледжа и компании 
КНАУФ дают положительные результа-
ты в подготовке специалистов высоко-
го класса для всего строительного рын-
ка региона.
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Алевтина Кондрашина, 
учитель: 

– Школа в селе по своему оснащению не 
должна отличаться от городской. Очень 
важно, чтобы работал интернет и была 
устойчивая сотовая связь. Не у всех есть 
автомобили, поэтому необходимо авто-
бусное сообщение.

Руслан Ягудин, 
актёр:

– Хорошие дороги должны быть, гази-
фикация, досуговая сфера, современ-
ные школы, детские сады, поликлиники. 
Администрация должна заниматься бла-
гоустройством.

Роман Баканов, 
доцент университета: 

– Нужна программа повышения привле-
кательности жизни на селе, чтобы всё 
развивалось. Необходимы социальная 
инфраструктура и конкурентная среда. 
Люди должны видеть преимущества пе-
ред городом.

Глас народа / Какие меры могут способствовать улучшению жизни на селе?

В текущем году хозяйства области 
уже приобрели 53 трактора,  
18 зерноуборочных комбайнов,  
4 кормоуборочных комбайна,  
50 единиц прицепной техники

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

Олег Лисов, 
директор ФОКа: 

– Меры должны быть комплексными. До-
роги нужно строить, досуговую сферу, 
образование, здравоохранение, физ-
культуру и спорт развивать, чтобы люди 
не чувствовали себя обездоленными.

Апк: ДЕЛА И ЛЮДИ
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Весенний день год кормит
ХОзяйстВА ОбЛАсти приступиЛи к рАбОтАМ НА пОЛяХ

О б этом аграрии вели 
разговор на агро-

промышленном фору-
ме «Весенний сев – Ря-
зань 2023». Его провели 
в Сапожковском районе. 
В форуме приняли учас-
тие работники органов 
исполнительной власти, 
федеральных служб и 
областных организаций; 
специалисты агрономи-
ческой службы районов; 
руководители и специа-
листы сельхозпредпри-
ятий, в том числе элит-
но-семеноводческих, 
овощеводческих, плодо-
водческих и КФХ облас-
ти; представители сель-
скохозяйственной науки 
России.

На проведенном в рамках 
форума совещании говори-
ли о готовности аграриев к 
проведению весенних поле-
вых работ.

– В целом к севу мы гото-
вы. Объем средств доведен. 
Кредиты выбираются. Мате-
риально-технические ресур-
сы есть. Нам с вами остается 
только работать. Задача – со-
хранить посевные площади. 
Мы уверены, что так оно и бу-
дет, – говорит министр сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия Дмитрий Филиппов.

О пРОБЛЕмАХ
Министр общими фразами 
отделываться не стал, пони-
мая, что подробный анализ 
ситуации поможет земледе-
льцам лучше понять стоящие 
перед ними задачи и найти 
пути решения имеющихся 
проблем.

– Вначале о состоянии 
озимых культур. Условия 
перезимовки сказались на 
них крайне неблагоприят-
но. Большая часть посевов у 
нас была под ледяной коркой. 
Под эту беду попала только 
Рязанская область. Картина 
с состоянием озимых весьма 
пестрая. Если говорить про 
наибольшие потери, то это 
Путятинский район – 75%, 
Сараевский, Сапожковский 
и Шацкий – 70%. Семена для 
пересева имеются. Хозяйства 
области уже приступили к пе-

Губернатор павел малков и  генеральный директор АО «Росагролизинг»  
павел Косов осматривают выставку сельхозтехники

области новой современной 
техникой была одной из глав-
ных. Губернатор Павел Мал-
ков и генеральный директор 
АО «Росагролизинг» Павел 
Косов провели по этому по-
воду отдельную встречу.

– Во всех наших проектах 
нам очень помогает АО «Рос-
агролизинг», – говорит Павел 
Малков. – У нас сложилось 
очень конструктивное со-
трудничество. В 2022 году Ря-
занская область заняла пер-
вое место в стране по темпам 
обновления сельхозтехники. 
Мы обогнали даже Красно-
дарский край и Татарстан. В 
регион передано почти 1100 
единиц техники. Это очень 
серьезная помощь аграриям 
в весенних полевых работах, 
вводе земель, уходе за посе-
вами, уборке урожая.

На встрече с Павлом Мал-
ковым генеральный дирек-
тор АО «Росагролизинг» Па-
вел Косов поблагодарил гу-
бернатора за сотрудничество 
и понимание того, что обнов-

Рязанские сортоиспытатели предложили участникам агропромышленного  
форума («Весенний сев-2023») новые сорта зерновых культур

Сегодня на поля Рязанской 
области выходит новая  
отечественная техника

ление техники в регионе спо-
собствует решению многих 
проблем хозяйств, в том чис-
ле и финансовых.

– Мы сотрудничаем с Ря-
занской областью с 2002 
года. За это время объем ин-
вестиций в регион превыша-
ет 17 млрд рублей. Немногим 
менее 3000 единиц техники 
было поставлено в поля ре-
гиона, но отдельно хочется 
отметить уникальный 2022 
год. Поддержка правительс-
тва на региональном уровне 
и наша льготная программа 
позволили в прошлом году 
проинвестировать в регион 
рекордные 6 млрд 300 млн 
рублей. Самое главное в ра-
боте за прошлый год даже 
не объемы наших инвести-
ций. Мы нашли в себе силы 
и возможности сохранить все 
льготные условия неизмен-
ными. Мы наоборот даже пы-
тались сделать их еще более 
комфортными. Мы увеличи-
вали сроки по разным видам 
техники, давали преферен-
ции по оплате. Наши затра-
ты выросли почти на 56%. 
Каждый третий трактор и 
каждый четвертый комбайн, 
работающий в стране, – это 
техника агролизинга.

2022 год изменил жизнь 
многих отраслей экономики. 
Санкционная политика Запа-
да оставила свой след и в АО 
«Росагролизинг».

– Мы видим, что проис-
ходило в прошлом году на 
рынке техники, – продолжает 
Павел Косов. – Если у нас тра-
диционно всегда пропорция 
50/50 процентов была между 
импортными и отечествен-
ными сельхозмашинами, то в 
прошлом году большое коли-
чество контрагентов с рынка 
ушли. На их место пытаются 
прийти другие. Наши пред-
приятия от того шока, кото-
рый был в прошлом году, как 
нам кажется, отошли, восста-
новили все логистические це-
почки. Я надеюсь, они будут 

наращивать объемы произ-
водства хорошей, качествен-
ной техники и тем самым еще 
больше укреплять наш тех-
нологический суверенитет. 
Приходят иностранцы, и это 
хорошо, но мы считаем, что 
в полях должна быть отечес-
твенная техника.

По мнению Павла Косо-
ва, отдельное направление 
в развитии хозяйств – это 
создание машинно-техно-
логических компаний, кото-
рые обладают собственным 
парком и оказывают услуги 
агропредприятиям. Круп-
нейшие инвестиции «Роаг-
ролизинга» сделаны именно 
в проекты МТК. Их больше 
десяти по всей стране, но 
самая крупная – в Старожи-
лове. Общий объем инвес-
тиций в нее превышает 4,5 
млрд рублей.

ЭФФЕКтИВнАЯ ОтРАСЛь
Такую оценку положению 
дел агропромышленного 
комплекса области дал губер-
натор Павел Малков.

– В агропромышленном 
комплексе Рязанской облас-
ти действует очень профес-
сиональная серьезная коман-
да, – утверждает глава реги-
она. – Рекордные показатели 
в прошлом году по целому 
ряду направлений. Индекс 
сельхозпроизводства у нас по 
прошлому году 116,2%, и за 
каждой долей этого процен-
та стоит труд аграриев. Вы 
уже сейчас обеспечиваете об-
ласть по всем основным пози-
циям – молоку, свинине, ку-
риному яйцу, муке и другим 
показателям. Мы уже готовы 
поставлять нашу продукцию 
другим регионам. Спрос на 
рынке подтверждает особое 
качество рязанской продук-
ции.

Губернатор называет при-
оритеты – ввод земель в сель-
хозоборот, хранение и пере-
работка урожая. Есть опре-
деленные меры поддержки. 

Они действуют, ими надо 
пользоваться.

В прошлом году весь объ-
ем господдержки агропро-
мышленного комплекса в 
регионе составил 3,5 мил-
лиардов рублей. Правитель-
ство региона с помощью 
Министерства сельского хо-
зяйства РФ будет и дальше 
развивать эти меры, надеясь, 
что они приведут к высоким 
урожаям.

Об успехах аграриев гово-
рил на совещании министр 
сельского хозяйства и про-
довольствия Дмитрий Фи-
липпов.

– АПК Рязанской области 
продолжает уверенный рост. 
В 2022 году объем производ-
ства сельхозпродукции вырос 
на 16%, а в денежном выра-
жении сельхозпродукции 
произведено на 126 миллиар-
дов рублей. Показатель 2021 
года превышен на четверть.

Средняя заработная пла-
та в сельском хозяйстве при-
ближается к среднему уров-
ню оплаты труда в регионе. 
По итогам 2022 года она со-
ставляет 44 тысячи рублей 
при росте 15% к предыдуще-
му периоду.

В текущем году хозяйс-
тва области уже приобрели 
53 трактора, 18 зерноубо-
рочных комбайнов, 4 кор-
моуборочных комбайна, 50 
единиц прицепной техники. 
Применяются различные ме-
ханизмы финансирования. 
Это и собственные средства 
хозяйств, инвестиционные 
кредиты, передача техники 

в лизинг. Из областного бюд-
жета субсидируется приобре-
тение техники в размере 20% 
ее стоимости.

– Условиями хороших 
урожаев являются высокое 
плодородие почвы и внесе-
ние удобрений, – продолжает 
Дмитрий Филиппов. – Поло-
жительная динамика у нас и 
в прошлом году сохранялась, 
и в этом году приобретаются 
удобрения. Сегодня мы име-
ем третий результат в России 
по внесению минеральных 
удобрений. В 2022 году у нас 
всего лишь 26,5 тысяч гек-
таров произвестковано. Это 
очень мало. В области есть 
много аккредитованных ка-
рьеров для производства из-
вестковой муки и этим надо 
пользоваться. Мы, наверное, 
в самой выигрышной пози-
ции среди всей России.

На сегодня под урожай 
2023 года с учетом озимого 
сева приобретено 250 тысяч 
тонн минеральных удобре-
ний, что на 32 тысячи тонн 
больше 2022 года. Приоб-
ретение продолжается, про-
блем с поставками нет.

Фактическое потребле-
ние ГСМ остается стабиль-
ным. Есть небольшой рост, 
но он связан с увеличением 
объема обрабатываемых пло-
щадей. Запланирован объем 
на весенние полевые рабо-
ты 19,4 тысячи тонн дизтоп-
лива и 2300 тонн бензина. В 
хозяйствах запасы ГСМ есть, 
и проблем с поставками нет.

Вячеслав Астафьев

ресеву озимых и севу яровых 
культур, – говорит Дмитрий 
Филиппов.

Тревогу министра по по-
воду ситуации с озимыми 
разделил губернатор Павел 
Малков. По его мнению, на-
чавшаяся посевная не будет 
простой, и это уже видно 
сейчас.

– Часть озимых придет-
ся пересевать из-за ледяной 
корки на полях. Запас се-
мян есть, значит, трудности 
эти преодолеем. Мы всегда 
справлялись со всеми про-
блемами, и с этим тоже спра-
вимся. В прошлом году взяли 
новый план по посевной пло-
щади. Было дополнительно 
вовлечено в оборот более 20 
тысяч гектаров земли. Рабо-
та продолжится и в этом году. 
Каждый метр земли должен 
работать и приносить поль-
зу, – сказал Павел Малков.

Дмитрий Филиппов сооб-
щил участникам совещания о 
том, что ситуация с ценами 
на зерно в этом сезоне небла-
гоприятная, но есть вариан-
ты ее изменить.

– В ноябре–декабре 2022 
года в регион были пере-
числены дополнительные 
субсидии на производство и 
реализацию зерновых, уве-

личение производства мас-
личных культур в объеме 820 
млн рублей, что позволило 
лучше подготовиться к ве-
сенней посевной кампании. 
С начала 2023 года аграри-
ям перечислены субсидии 
на сумму 900 млн рублей. 
Федеральное правительство 
поручило в марте ускорить 
доведение этих средств. Ря-
занская область поручение 
выполнила, – сказал Дмитрий 
Филиппов.

Есть еще проблема. В 2023 
году наблюдается небольшое 
снижение темпов приобрете-
ния техники. Это общерос-
сийская ситуация.

– Будем наверстывать, – 
заверил министр коллег. – 
Возможно, не у всех сегод-
ня есть физическая возмож-
ность приобрести эту тех-
нику, но есть МТК, то есть 
наемная техника, которую 
можно привлечь для работы 
в хозяйствах. Все заявки ря-
занских аграриев на льгот-
ные кредиты до 5% Минсель-
хозом РФ одобрены, а это 4,8 
миллиардов рублей.

О тЕХнИКЕ В ЛИзИнГ
В работе агропромышлен-
ного форума «Весенний сев» 
тема обеспечения хозяйств 
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И скусственный интеллект, о котором всегда рас-
сказывали как о само собой разумеющемся 

факте далекого или не очень будущего, внезапно 
пришел в настоящее и начал поражать умы. 

Нейросети позволяют получить не только подробно 
прорисованное изображение по текстовому описанию, 
но даже видео. Они отвечают на любой вопрос разверну-
то, так, как будто это делает живой, причем очень хорошо 
начитанный ассистент. Кроме этого, нейросетевые про-
граммы способны к общению, восприятию больших баз 
данных, быстрому и корректному созданию текстов сред-
ней сложности. В конце концов, студент Российского го-
сударственного гуманитарного университета Александр 
Жадан, написавший итоговую работу при помощи нейро-
сети, не так давно получил диплом о высшем образовании. 
Руководство вуза пошло ему навстречу. Регулярно возни-
кают прогнозы относительно того, что нейросетевой ис-
кусственный интеллект (ИИ) сможет полностью заменить 
целые профессии, причем довольно-таки сложные: писа-
телей, журналистов, юристов и политологов. Все эти пред-
положения абсолютно естественны, поскольку не нужно 
особенно напрягаться для того, чтобы сочинить очередное 
будущее человечества с опорой на сегодняшние события. 
Но такие прогнозы никогда не сбываются, поскольку они 
некорректны. Дело в том, что хоть будущее и определяется 
настоящим, но речь идет обо всем сразу, что невозможно 
просчитать простому обывателю. Всем памятен пример, 
когда «Таймс» в конце XIX века провел опрос среди своих 
читателей о том, как будет выглядеть столица Британии 
через сто лет. Победила точка зрения, согласно которой 
Лондон будет завален конским навозом до второго этажа. 
А еще есть известная поговорка археологов: «Каменный 
век закончился не потому, что закончились камни».

И если рассуждать здраво, то не столько ИИ опасен для 
человечества, сколько сами люди опасны для нейросетей. 
Их сети могут попросту запретить, поскольку это универ-
сальный инструмент, связанный с интернетом, и другим 
он быть не может. Тот же ИИ, который за секунду правдо-
подобно рисует котенка в образе джедая, может быть ис-
пользован для взлома серверов и похищения данных. Если 
ИИ используется опытным хакером для атаки, то это резко 
сокращает время устойчивости любых систем защиты.

С другой стороны, ИИ прекрасно справляется с произ-
водством рутинных задач по известному шаблону, и тут он 
ничем не отличается от промышленных роботов, которые 
давно выполняют большую часть манипуляций на высоко-
технологичных предприятиях.

Вопрос о будущем следует задавать по-другому: будет ли 
востребована продукция нейросетей? И вот здесь открыва-
ется масса дополнительных тем, которые обычно ускольза-
ют от общественности. Разумеется, студенты не будут даль-
ше в массовом порядке генерировать свои дипломы за ми-
нуту через чат с ИИ. Им этого не позволят. Но как? Оказы-
вается, отличить текст, написанный ИИ, от того, что сделал 
человек, очень просто. Для этого есть множество приемов, 
которые уже применяются и, кстати, автоматизированы. 
Начало этому было положено при помощи системы «Анти-
плагиат» и им подобным. А можно поступить еще проще. 
Всем подобным, то есть повторяющимся словам и частицам 
речи нужно присвоить конкретные номера и посмотреть, 
как они чередуются. При выявлении малейшей закономер-
ности, следует считать текст произведением именно ИИ, 
поскольку человеческий мозг ориентируется на содержание 
изложения, если только речь не идет о стихотворении, где 
упорядоченность именно слов имеет значение.

А еще есть такой вариант будущего, который описан в 
романах Френка Герберта под общим названием «Дюна». 
Там человечество достигло такого уровня развития ком-
пьютерных технологий, что их пришлось в срочном по-
рядке демонтировать, так как они стали влиять отрица-
тельно на безопасность и нарушать приватность жизни 
абсолютно всех, причем с моментальной скоростью. До-
шло до того, что космические корабли пришлось водить 
по космосу не при помощи компьютерных систем, а с ис-
пользованием специальных экстрасенсов. В общем, всё что 
угодно, только не ИИ.

Самое ближайшее время покажет, какова будет раз-
вязка первого знакомства человечества с по-настоящему 
«товарными» нейросетями. Но уже ясно, что ни юристов, 
ни бухгалтеров, ни журналистов они не заменят. Во-пер-
вых, эти профессии предполагают обеспечение широкой 
приватности переговоров, чего ИИ, «живущий» на неиз-
вестных серверах, обеспечить не может по определению. 
А писатели и художники только поднимутся в цене, бла-
годаря тому, что у них «хенд-мейд», которого становится 
всё меньше, и оттого он только ценнее.

Михаил  
СкРИПнИков

кОРРЕСПОНДЕНТ

ИСкУССТвенноСТь  
ПРоТИв еСТеСТвенноСТИ

Любите людей
ВЕТЕРАН ФОТОжУРНАЛИСТИкИ ЮРИй 
ДьякОНОВ РАССкАЗАЛ Об ИСТОРИИ  
СВОИх СНИмкОВ

кУЛьТУРА

В стречу с ним организо-
вало Рязанское регио-

нальное отделение Союза 
журналистов России. об-
щение с мэтром фотожур-
налистики в Доме печати  
было приурочено к 85-ле-
тию Юрия Михайловича, 
более 30 лет проработав-
шего фотокорреспонден-
том ТАСС. А собрались на 
нее школьники-участники 
16-го фестиваля детской и 
юношеской прессы Рязани 
вместе с руководителем Та-
тьяной Фроловой, коллеги 
Юрия Михайловича по жур-
налистскому цеху. 

Творческое досье Юрия Дья-
конова огромно. На снимках – 
моменты Олимпиады-80 и свар-
ка последних швов на газопрово-
де Уренгой – Помары – Ужгород, 
мгновения спортивных побед и 
жизнь коренных обитателей си-
бирских сел.

Юрий Дьяконов снимал и по-
сетившего Окский государствен-
ный биосферный заповедник 
британского натуралиста, писа-
теля, основателя Джерсийского 
зоопарка и Фонда охраны дикой 
природы Джеральда Дарелла.

По мнению коллег Юрия 
Михайловича, ему удалось сде-

лать прекрасный фотопортрет 
писателя Константина Симо-
нова в один из его приездов в 
Рязань. 

На фото Дьяконова – простые 
люди, ставшие символами совет-
ской эпохи.

– Вы должны полюбить лю-
дей, которых вы снимаете. Если 
вы этому не научитесь, у вас ни-
чего не выйдет, – пожелал юби-
ляр своим юным слушателям.

А сам Дьяконов любит лю-
дей – это видно по его сним-
кам.

– Если вы заметили, в моих 
снимках много движения и мало 
статики. Ведь как раз движение 
подкупает своей искренностью. 
В статике никаких эмоций не 
прослеживается. Любая эмоция 
появляется, когда ты снимаешь 
репортаж, – рассказывает Юрий 
Дьяконов и призывает слушате-
лей не просто делать фото «на 
память», а чаще выходить на фо-
тоохоту, чтобы вести свою фото-
летопись жизни родного края и 
земляков.

Эти уроки очень значимы 
для юных тех, кто сегодня, взяв 
в руки фотоаппарат или видео-
камеру, пытается запечатлеть 
мгновения жизни.

Вячеслав Астафьев

«Ханума» и «Тётушка Чарли» 
приедут к рязанцам из Саранска
А ЗРИТЕЛИ В СТОЛИцЕ мОРДОВИИ УВИДяТ ГЕРОЕВ ЛУчшИх СПЕкТАкЛЕй  
НАшЕГО мУЗыкАЛьНОГО ТЕАТРА

Т акое музыкальное путешест-
вие станет возможным благо-

даря обменным гастролям двух 
коллективов 21–22 апреля. Это 
прекрасная возможность под-
держать культурные, творчес-
кие и дружеские связи между 
профессиональными коллекти-
вами музыкальных театров Ря-
зани и Саранска.

История Саранского государс-
твенного музыкального театра име-
ни И.М. Яушева началась 1 сентября 
1935 года. С тех пор его не раз реорга-
низовывали, меняли статус и офици-
альное название. Сегодня репертуар 
театра включает оперу и балет, опе-
ретту и мюзикл, спектакли для детей 
и концерты классической музыки.

Рязанцам саранский театр пока-
жет музыкальные комедии «Тётуш-
ка Чарли» (12+) и «Ханума» (12+), а 
также спектакль для детей «Храбрый 
портняжка» (0+). 

21 апреля рязанский зритель увидит 
музыкальную комедию О. Фельцмана 
«Тётушка Чарли». В репертуаре Рязан-
ского музыкального театра также есть 
мюзикл по пьесе Брендона Томаса 
«Тётка Чарлея». Но создатели саранс-
кой версии обещают минимум совпа-
дений и максимум удовольствия. 

22 апреля Саранский музыкаль-
ный театр порадует юных зрителей 
музыкальной сказкой «Храбрый пор-
тняжка» по пьесе В. Илюхова и В. Тка-
чёва по мотивам одноимённой сказки 
братьев Гримм.

Завершатся гастроли Саранского 
музыкального театра в Рязани музы-
кальной комедией Г. Канчели «Ха-
нума». 

В те же дни на сцене Саранского 
музыкального театра будет выступать 
рязанская труппа. 

Рязанский областной музыкаль-
ный театр впервые представит саран-
ским зрителям свои лучшие спектак-
ли. Гастрольный тур откроет мюзикл 
И.Зубкова «12 стульев» (12+). Его сю-
жет знаком каждому по страницам 
легендарного романа Ильи Ильфа и 
Евгения Петрова о «великом комби-
наторе». 

Репертуар для детской аудитории 
будет представлен мюзиклом Бориса 

Савельева «Остров сокровищ» (6+). 
Это музыкальный спектакль режис-
сёра-постановщика Сергея Калаш-
никова о верной дружбе и коварном 
предательстве, отваге и бесстрашии, 
о непокорных стихиях и манящем 
чувстве свободе. 

В тот же день взрослую аудито-
рию порадует легендарная оперет-
та И.Кальмана «Королева чардаша» 
(12+). Вот уже второе столетие ни-
кого не оставляет равнодушным эта 
лирическая, драматическая, лёгкая, 
авантюрная, остроумная история. 

Соб. инф.
Фото предоставлены Рязанским 

музыкальным театром

Фрагменты спектакля «Ханума»

Сцена из спектакля «Тётушка Чарли»

в перспективе оборудованием для тифлокоммен-
тирования будут оснащены все цирки страны

Теперь доступно
В РяЗАНСкОм цИРкЕ ПРОшЛО ПЕРВОЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ  
С ТИФЛОкОммЕНТАРИямИ 

П оказ спектакля 
«вместе целая стра-

на» с тифлокомментари-
ями для зрителей с на-
рушениями зрения при-
урочен к всемирному 
дню цирка. он органи-
зован в рамках инклю-
зивного проекта «Цирк 
на ощупь» Российской 
государственной цирко-
вой компании при учас-
тии благотворительного 
фонда «Искусство, наука 
и спорт».

Социальный проект стар-
товал в апреле прошлого года 
и был успешно реализован в 
Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге, Сочи, Нижнем Тагиле 
и Саратове.

По проекту цирки были 
оборудованы специальными 
системами для аудиодескрип-
ции – процесса перевода ви-

зуальной информации в зву-
ковое комментирование. 
Десять цирковых программ 
получили профессиональ-
ные тифлокомментарии, с 
которыми могут работать в 
любом филиале компании, 
оборудованном соответству-
ющими системами.

В Рязани тифлокоммен-
тарии к спектаклю готовила 
учитель-дефектолог школы-
интерната № 26, тифлоком-
ментатор Наталья Исайки-
на. Работа это масштабная. 
Сначала она несколько раз 
смотрела спектакль. Потом 
писала тифлокомментарии. 
Вышло сорок листов печат-
ного текста. И далее озвучи-
вала его на протяжении всего 
трёхчасового спектакля.

На представлении побы-
вали двадцать девять рязан-
цев с нарушениями зрения. 
И гостья из столицы – ру-

ководитель клуба «Мудрый 
пёс» Светлана Телицина. Со 
своим верным спутником, 
собакой-поводырем Честе-
ром, она приехала в Рязань 
на цирковой спектакль и для 
участия в пресс-конферен-
ции, посвящённой проекту 
«Цирк на ощупь».

– Мне очень понравилось 
представление, – поделилась 
она. – Настолько хорошо всё 
описывали. Слушая тифло-
комментарии, я как будто 
видела. У меня даже слёзы 
на глазах навернулись. Мне 
безумно понравился номер с 
ангелом под куполом цирка. 
Я хохотала над клоунами. У 
меня проявлялись образы, 
возникали свои ассоциации. 
Голос в наушниках слился с 
картинкой восприятия. Это 
было потрясающе!

В пресс-конференции, 
которая прошла в Рязанском 

цирке перед спектаклем, 
приняли участие начальник 
отдела по связям с обще-
ственностью ФКП «Росгос-
цирк» Татьяна Соломина, 
заместитель руководителя 
программы поддержки лю-
дей с нарушениями зрения 
«Особый взгляд» Владимир 
Плехов. Они рассказали, что 
на новом этапе к проекту 
«Цирк на ощупь» примкнут 

еще пять цирков компании 
Росгосцирк. Он продолжит-
ся в Омске, Кемерове, Ярос-
лавле и Брянске. В перспек-
тиве оборудованием для 
тифлокомментирования 
будут оснащены все цирки 
страны.

Гостей из столицы при-
ветствовали директор Ря-
занского цирка Елена Ост-
роумова и министр культу-

ры Рязанской области Ма-
рина Кауркина.

– Это новая страница в 
инклюзивной деятельности 
наших учреждений культу-
ры и искусства региона. Я 
рада, что второй этап про-
екта стартует на рязанской 
земле, – подчеркнула она. – 
Вместе с этим проектом для 
зрителей с ограниченными 
возможностями здоровья 
открываются новые возмож-
ности для погружения в сфе-
ру культуры и искусства. 

Марина Кауркина также 
рассказала об инклюзивных 
проектах, которые реализу-
ются в нашем регионе в рам-
ках нацпроекта «Культура». 
В частности, создаются биб-
лиотеки нового поколения, 
приобретается специализи-
рованное оборудование. Ря-
занская библиотека для сле-
пых обслуживает порядка 
двух тысяч незрячих пользо-
вателей. Для них доступны 
более ста тысяч экземпляров 
говорящих книг и книг с ре-
льефно-точечным шрифтом.

Яна Арапова
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Рязанское региональное отделение общероссийской обществен-
ной организации «Союз писателей России» выражает глубокие 
соболезнования члену Союза писателей России Хомякову Вла-
димиру Алексеевичу в связи с гибелью его сына 

АнтонА. 

Искренне сопереживаем невосполнимую утрату. Вечная память 
воину Антону Владимировичу Хомякову.
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